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Mesas de diálogo para el campo,
medida populista

Todo listo para la
Muestra de cine

mexicano
Iniciará este 21 de marzo, con la entrega
del Mayahuel de oro a Emilio García Riera y
la presentación del filme 800 balas, de Alex
de la Iglesia, en el teatro Degollado.

Durante los siete días de la Muestra, esperan la asistencia de 412 invitados especiales

Habrá programas especiales
y apoyos en tutorías y
capacitación, para que los
indígenas puedan
prepararse y logren ingresar
a la Universidad de
Guadalajara.

Fomentarán la participación
de los indígenas en la UdeG

Pág.  ☛   25

Págs.  ☛   18 y 19

Tales foros no son de consulta, ya que no están abiertos a una
discusión real ni tampoco representan un medio adecuado para
elaborar planes, puesto que la decisión de aceptar o rechazar los
planteamientos recae en las autoridades, consideró el rector del
CUCBA.

Pág.  ☛   9

Diagnóstico
sobre la

eficiencia
terminal en la

UdeG
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Cuenta Gaceta
Universitaria
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editorial
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EDITORIAL

Durante las manifestaciones de protesta contra la guerra en prepas de la UdeG
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Ofelia Woo Morales*

E l conflicto en Irak marca un hito en la
política exterior de México como
miembro no permanente del Consejo

de Seguridad de la Organización de las
Naciones Unidas y específicamente en su
relación bilateral con Estados Unidos.

Han surgido dos posturas que parecen
irreconciliables entre los miembros
permanentes del Consejo de Seguridad. Una
posición es continuar las inspecciones en Irak
de forma pacífica, apoyada por Francia y
Rusia. Por otra parte, Estados Unidos y Gran
Bretaña pretenden impulsar un ataque
militar para desarmar a Irak. A la primera,
China y México se han adherido y por la
segunda, España.

Sin embargo, las declaraciones del
presidente Fox y del secretario Derbez, en
ocasiones parecen ambiguas, ya que generan
la expectativa en los mexicanos y en la
comunidad internacional de que se
pronunciarán en contra de la guerra y a la
vez, dejan la puerta entreabierta al
presidente Bush y de que podrían apoyar su
propuesta de resolución. Baste el ejemplo del
discurso de bienvenida al primer ministro
de Canadá, Jean Chretier, el 27 de febrero
pasado, en el que Vicente Fox declaró: “Hoy
todos debemos contribuir a preservar la paz.
Ello significa, en primer lugar, alcanzar por
la vía multilateral el desarme de Irak”.

Podríamos pensar que es una estrategia
del presidente Fox para evitar la
intensificación de las presiones, a las que se
ha visto sujeto para que otorgue el apoyo al
vecino país. Sin embargo, todo parece indicar
que sus declaraciones son el resultado de una
forma de gobernar. En lo único que ha sido
claro el mandatario mexicano, es que
descubrirá el sentido del voto hasta llegado
el momento de la votación en el Consejo de
Seguridad.

¿Cuáles pueden ser los costos de una
votación en contra de la guerra? Se alude que
Estados Unidos puede castigar
económicamente a nuestro país y cerrar toda
posibilidad de un acuerdo migratorio. En
cambio, si México vota a favor de la
resolución de Estados Unidos, “podría”
negociar la migración y continuaría una
relación “estrecha” entre ambos
mandatarios.

El pronunciamiento de México debe ser claro: no a la guerra.
Esto no significa la defensa de Sadam Hussein. Significa el

no a una posición unilateral de juzgar quién es el enemigo al
que hay que destruir, qué armas debe poseer y qué régimen
de gobierno adoptar. Un voto de abstención sería un error

político y ético tan grande como el sí a la guerra.

Aun cuando México apoyase la postura estadunidense, debemos tener
presente que el acuerdo migratorio no se dará a corto plazo. Es un asunto

congelado y no prioritario para Estados Unidos.

El conflicto en Irak
¿México independiente y soberano?¿México independiente y soberano?¿México independiente y soberano?¿México independiente y soberano?¿México independiente y soberano?

Aun cuando México apoyase la postura
estadunidense, debemos tener presente que el
acuerdo migratorio no se dará a corto plazo. Es
un asunto congelado y no prioritario para
Estados Unidos. La luna de miel entre el
presidente Bush y el presidente Fox, ya terminó,
pero necesitan una relación de conveniencia, ya
que existe una interdependencia en varios temas
de la agenda bilateral, principalmente en el de
la seguridad nacional.

Es importantísimo destacar que el conflicto
realmente se presenta entre los gobiernos de los
países involucrados, que cuidan sus intereses
particulares, ya que la población de estos países
se ha pronunciado activamente en contra de la

guerra; aún la opinión pública estadunidense
está dividida. El pueblo mexicano no es la
excepción, por lo que el costo político en México,
para el presidente Fox, sería alto.

El pronunciamiento de México debe ser
claro: no a la guerra. Esto no significa la defensa
de Sadam Hussein. Significa el no a una posición
unilateral de juzgar quién es el enemigo al que
hay que destruir, qué armas debe poseer y qué
régimen de gobierno adoptar. Un voto de
abstención sería un error político y ético tan
grande como el sí a la guerra.❖

* Profesora investigadora, Universidad de
Guadalajara.
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NO A LA GUERRA

Señor presidente de México, con
preocupación los mexicanos hemos visto
que existe la posibilidad de que nuestro
país vote, en el Consejo de Seguridad de
la ONU, a favor del uso de la fuerza en
contra de Irak.

Sabemos que usted, señor presidente,
se encuentra bajo una fuerte presión por
parte del gobierno de Estados Unidos y
de otros países.

Todos deseamos que resista. Usted no
está solo. Millones de mexicanos –
seguidores y opositores– coincidimos en
que México no debe apoyar la postura
estadunidense.

Es posible que muchos mexicanos
piensen que si decimos sí a Washington,
conseguiremos un acuerdo migratorio y
mejores oportunidades para nuestros
compatriotas en Estados Unidos, pero no
será así.

El sí ayudará a que el gobierno de
Norteamérica lance cientos, quizá miles de
toneladas de explosivos contra civiles, y
será, en los hechos, cómplice de un
genocidio.

La guerra la harán los gringos, con o
sin el apoyo de México y el aval de la
ONU. Entonces, ¿para qué manchar el
nombre de nuestro país y el recuerdo que
las futuras generaciones tendrán de
usted?

En el caso de que a nombre nuestro
usted decidiera apoyar a Estados Unidos,
y fuera “recompensado” con la firma de
un acuerdo migratorio, éste no lo
cumpliría, como tampoco ha cumplido
Estados Unidos con lo dispuesto en el
TLC.

Lo quieren sorprender, engañar. Usted
es un hombre inteligente y estamos
seguros de que tomará la decisión de
apoyar la paz, es decir, hacer lo contrario
a lo que el gobierno de Washington quiere.

Tenemos fe en que sabrá cuidar el
nombre de México. El pueblo espera que
usted respete nuestra constitución, y en tal
sentido nos pronunciamos.❖

Luis Arturo Jiménez Castillo
abogado egresado de la UdeG.

DÍAS ACIAGOS

La impopularidad del presidente Fox y
su equipo crece de manera acelerada. La
imagen del candidato triunfador del 2 de
julio de 2000, el que sería el presidente
del cambio, ha tenido un deterioro a tal
grado y en tan poco tiempo, que puede
ser una situación de crisis como no han
conocido las generaciones, cuando
menos en los últimos 80 años. Lo peor
es que lo más grave viene de fuera.

Al margen de la inoperancia del
gabinete en los asuntos domésticos,
plasmados en los desatinos y ocurrencias
de los funcionarios seleccionados por el
propio presidente (ahora pareja
presidencial) y sus colaboradores, el
mundo empuja hacia México y hacia
cualquier país cuya economía siga siendo
un súbdito de capitales extranjeros, sobre
todo estadunidenses.

Es alarmante el desplazamiento de la
industria nacional en todas las
especialidades: metalurgia, textil,
agropecuaria, alimentos, calzado y una
extensa lista de giros relacionados con la
producción. Nos hemos quedado de
espectadores, de clientes potenciales y
reales, aun con una mayoría de
ciudadanos con bajísimo poder
adquisitivo.

Esto es delicado, pues en breve
engrosarán las enormes filas de
subempleados y desempleados. El cierre
de empresas y el agotamiento del
mercado nacional es, más que triste,
avasallador y presagia escenarios
bastante crudos.

Abrir la puerta a las compañías
extranjeras de la manera en que lo ha
dispuesto el gobierno federal durante los
últimos 20 años, no ha traído otra cosa
que el principio del fin de una relativa
paz social que tuvimos la suerte de
alcanzar.

La manera errática como han
manejado el interés público en más de

cinco sexenios, tiene al país al borde del
colapso. No hay rubro que no tenga focos
rojos: el IMSS, Pemex, el campo, el ejército,
los cuerpos policiacos, etcétera. Hasta el
propio pacto federal es afectado por políticas
y acciones con una alta carga explosiva por
su ideología, como la desconocida y
publicitada Guía para padres.

Para volver más crítica la de por sí
incierta situación que vivimos, el clero
católico, en franca y abierta alianza con el
poder gubernamental, atiza el ambiente con
un discurso que va más allá de sus atributos.
Presiona en ámbitos como la educación, a
la que cuestiona y ataca su laicismo. Desde
los púlpitos encauza preferencias
partidistas y ahora extiende hasta los
propios medios de comunicación su afán
hegemónico.

Tal abundancia de errores, con y sin dolo,
con y sin complicidad del exterior, lleva a
pensar que no es la casualidad y la mala
suerte la que tiene a México postrado y
hundido en pobreza y deudas, con la
salvedad, desde luego, de unos cuantos
cientos de afortunados.

En este naufragio tiene que ver, y mucho,
la incapacidad de conformar un verdadero
estado de derecho, pues la impunidad ha
sido la principal coraza de los saqueadores
y vendepatrias. La indiferencia ha sido otra
cómplice, al igual que nuestra inmadurez
política.

Ahora estamos pagando caro, pero falta
la verdadera cuenta: algo similar a cuando
tuvimos que entregar parte del territorio
nacional a mediados del siglo XIX, solo que
ahora de manera más refinada y sutil, sin
invasión de por medio, pero sí con una
fuerza aplastante que arranca de raíz todo
intento local por sobrevivir.

La dependencia tecnológica, económica
y política, nos ha convertido en tributarios y
puesto en desventaja total.

Ante tal estado de cosas, la población
albergó esperanzas en un cambio ofrecido
por una corriente que, a lo largo de su
existencia, poco abonó a favor de las

causas sociales, pues sus fines e ideología
han estado ligadas a las fuerzas
reaccionarias de derecha, de manera
principal al clero. Pero no había opción, y
la gente le dio su confianza; tuvo
verdadero convencimiento de que llegaba
la hora de poner las cosas en orden.
Cientos de miles pensaron en el fin de la
corrupción. Otros creyeron que era
posible alcanzar el progreso y crecer junto
a los grandes.

Sin embargo, la historia guarda páginas
que muestran que en distintas épocas, el
agobio del pueblo es sacudido por un viento
promisorio y emancipador. Pero en estas
mismas páginas leemos que, de manera
invariable, este acabó peor y bañado en
sangre.

Terminó el parque mercadotécnico, la
munición publicitaria del presidente de
México. Ahora el reloj corre en su contra y lo
encuentra casi solo (porque, después de todo,
aún cuenta con el apoyo de su esposa),
montado en un potro salvaje que en
cualquier momento lo arrojará de la silla.

Sus errores, entre otras deficiencias que
no pueden clasificarse como errores, van
desde el mal tino para la elección de su
gabinete, como es el caso del secretario de
Agricultura, “El rey del ajo”, hasta el ridículo
asunto de la sumisión a Bush en su efímera
y gris visita del año pasado, o en su hitleriano
propósito de exterminar vidas en Irak.

No nos pinta nada bien el futuro
inmediato a los mexicanos. Empero,
somos afectos a tener siempre esperanza,
aun cuando nuestra memoria no nos
alcance para no tropezar varias veces en
la misma piedra, durante años y años. La
oportunidad de crecer, de mejorar aunque
sea un poco el nivel de vida de los
millones de pobres, desaparece de forma
rápida y amarga. Vuelven a sentirse
vientos de angustia e incertidumbre.
Después de esta crisis mundial y nacional,
¿qué va a pasar?

Carlos Villa
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Cartón

Mariana González

Por primera vez, en sus casi 30 años de
existencia, Gaceta Universitaria contará
con un consejo editorial conformado

por 15 expertos. Ellos aportarán su
experiencia y visión sobre temas específicos
que apoyen el trabajo periodístico que realiza
este semanario.

La conformación de este órgano es el
primer paso para que Gaceta Universitaria
obtenga el certificado de licitud de contenido
(ISSN), que otorga la Secretaría de
Gobernación, por medio de la Comisión
calificadora de publicaciones y revistas
ilustradas, así como el certificado de reserva
de derechos de uso exclusivo del título, que
expide la Dirección general de derechos de
autor.

El consejo editorial, que sesionará de
manera bimestral, está conformado por
académicos, investigadores y funcionarios

Cuenta Gaceta Universitaria
con su consejo editorial

de esta casa de estudios en diversos ámbitos
de la vida universitaria, así como de los
centros universitarios temáticos.

Durante la instalación del consejo
editorial, el 12 del presente, el Rector general,
José Trinidad Padilla López, dio la
bienvenida a los miembros, quienes se han
destacado por su labor académica y de
investigación en esta casa de estudios.

Gaceta Universitaria es un órgano
informativo que cuenta con 36 páginas y un
tiraje de 45 mil ejemplares y resulta un
referente de consulta, no solo para la
comunidad  universitaria, sino para diversos
sectores de la sociedad y medios de
comunicación.

Su función principal es dar a conocer los
servicios que ofrece la Universidad, así como
las variadas actividades universitarias que
programa, la opinión de expertos en  asuntos
económicos, sociales, políticos y culturales
que atañen a la ciudad, al estado y al país,

además de los resultados de diversas
investigaciones que han sido de impacto
para la sociedad.

¿QUIÉNES SON SUS
MIEMBROS?

• María Elena Hernández Ramírez,
investigadora del Departamento de
Estudios en Comunicación Social
(DECS), del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades
(CUCSH).

• Francisco Aceves González,
investigador del DECS y miembro del
Sistema nacional de investigadores
(SNI).

• Jorge Ceja Martínez, jefe del
Departamento de Estudios Ibéricos y
Latinoamericanos, del CUCSH.

• Marco Antonio Cortés Guardado,
investigador del CUCSH y director del
Centro de Estudios de Opinión.

• Andrés Valdez Zepeda, investigador del
Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas y miembro
del SNI.

• Gabriel Torres Espinoza, investigador del
CUCSH y jefe de la Unidad de enlace e
información, de la UdeG.

• Dulce María Zúñiga, jefa del

Departamento de Estudios Literarios, del
CUCSH.

• Marco Aurelio Larios, coordinador de
investigación del Centro Universitario de
Arte, Arquitectura y Diseño.

• María del Refugio Torres Vitela, jefa
del Laboratorio sanitario de
microbiología,  del Centro
Universitario de Ciencias Exactas e
Ingenierías.

• Galina Petrovna Tzaizeva, jefa del
Departamento de Biología Celular y
Molecular, del Centro Universitario de
Ciencias Biológicas y Agropecuarias.

• Silvia Valencia Abundis, directora de la
División de Disciplinas para el
Desarrollo, Promoción y Preservación de
la Salud, del Centro Universitario de
Ciencias de la Salud.

• Carlos Ramiro Ruiz Moreno,
investigador del Departamento de
Derecho Público, del CUCSH.

• Javier Hurtado González, investigador
del CUCSH y secretario académico del
Centro Universitario de la Ciénega.

• Jorge Alarcón Álvarez, exdirector de la
ex Facultad de Derecho, investigador,
historiador y exmaestro universitario.

• Margarita Sierra Díaz de Rivera,
productora del programa RAP, en Radio
Universidad.❖

15 expertos aportarán su experiencia y visión para apoyar el trabajo periodístico de este semanario
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–¿Qué puede comentar sobre la cultura del agua y los problemas del lago de Chapala?

–Nos encontramos en los meses secos del año, época en la que la ausencia de lluvia hace
más evidente la falta de infraestructura para garantizar el agua a los habitantes de la
zona metropolitana de Guadalajara.

La población aún es abastecida con agua procedente del agónico lago de Chapala y todavía
no llegamos a corregir la escasa cultura del ahorro y el manejo de este elemento vital.

Urge implementar medidas de fondo, que aseguren a largo plazo el volumen
necesario del líquido para quienes vivimos en la capital de Jalisco.

Es urgente invertir en grandes obras de ingeniería, pero sobre todo poner mayor
énfasis en el manejo y uso racional del agua.

Licenciado José Trinidad Padilla López
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Mesas de diálogo para el campo,
medida populista

SOCIEDAD CIENCIA Y
TECNOLOGÍA

AGRICULTURA

Las mesas de negociación que estableció
el gobierno federal para resolver los
problemas del campo, son una medida
populista, ya que por un lado desvían la
atención y, por otro muestran que el
gobierno simula atenderlos, cuando en
realidad no lo hace, consideró el maestro
Salvador Mena Munguía, rector del Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), de la UdeG.

El 70.8 por ciento de los hogares en los
municipios del interior de Jalisco no tiene
derecho a la seguridad social, por lo que
tienen que acudir a la consulta privada. El
resto utiliza el IMSS, ISSSTE o los centros de
Salud, de la SSA. Estos datos corresponden
al estudio “Generación de indicadores de
empleo, bienestar social y pobreza en las
regiones de Jalisco”, que recién terminaron
investigadores del Departamento de
Estudios Socio Urbanos, del CUCSH.

En Jalisco falta voluntad, conciencia y
vinculación para el manejo, reciclaje y
aprovechamiento de desechos orgánicos,
consideró el doctor Gilberto Íñiguez, del
CUCEI. Dijo que el problema no es cuestión
de dinero, sino de voluntad para hacer las
cosas. “Lo más barato para todos es tirar los
residuos a la basura, porque cualquier cosa
que implique reciclar tiene un costo, aunque
sea mínimo”.

Un laboratorio para estudiar materiales
de todo tipo, con distintos procesos,
espera estrenar el Departamento de
Física, en el Centro Universitario de
Ciencias Exactas e Ingenierías, “en dos
o tres meses”. Ya tienen el equipo
tecnológico, humano y solo falta
acondicionar las instalaciones. Buscarán
desarrollar sensores para determinar, en
un futuro, la calidad del ambiente.

ECOLOGÍA

Mesas de diálogo para el campo,
medida populista
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Ricardo Ibarra
ricardoi@libertaddigital.net

D e 100 niños jaliscienses que entran a
la primaria, tan solo seis logran
titularse en una universidad, según

un estudio elaborado por la ANUIES en el
periodo escolar 1999-2000. De hecho, Jalisco
está a la mitad de la lista nacional, con 53
por ciento de eficiencia terminal, mientras
que el más alto es Aguascalientes, con 91 por
ciento, y el último Sinaloa, con 15 por ciento.

En la UdeG, datos recientes indican que
entre 55 y 60 por ciento de estudiantes obtuvo
su título en el ciclo escolar 1998-2002.

El maestro Roberto Ochoa Macías,
investigador del Centro para la calidad e
innovación de la educación superior del
Centro Universitario de Ciencias Económico
Administrativa, expone diversas causas por
las cuales un alumno de esta Universidad
fracasa en el nivel superior: problemas
socioeconómicos (estudian y trabajan),
conflictos de autoestima o motivación,
condiciones deficientes para obtener el título,
un sistema incompleto de créditos y mala
elección de carrera (el estudiante cursa una
licenciatura como segunda o tercera opción,
porque no logró entrar a su carrera
predilecta).

En la categoría de eficiencia terminal solo
entra aquel estudiante que logró su titulación,
especifica Ochoa Macías, quien reveló algunos
datos de su tesis de doctorado en educación,
para Gaceta Universitaria.

“La eficiencia terminal es algo confuso.
Cuando hablamos de un sistema rígido
(carrera de cinco años), la noción resulta
clara, pero hay licenciaturas flexibles en las
que, por medio del sistema de créditos,
puedes terminar en seis años”.

En un mismo centro universitario
descubrió carreras con alta eficiencia
terminal, mientras que en otros, como el
CUCS y el CUCEA, existen diversas
licenciaturas con índices bajos en este tema.

La carrera de médico cirujano y partero,
en el CUCS, es una de las más eficientes en
la UdeG, con 71 por ciento de titulados en el
2002. Pero este centro universitario también
posee las dos licenciaturas con los rangos
más bajos: cultura física, con 15 por ciento
de eficacia, y enfermería, con 20 por ciento.

CUCEA tiene dos de las carreras con mayor
eficiencia: administración y contaduría pública,
con 87 y 73 por ciento; sin embargo, de la

Un estudio realizado por el maestro Roberto Ochoa, investigador del CUCEA, revela que los problemas
socioeconómicos, conflictos de autoestima o motivación, un sistema incompleto de créditos, mala elección de carrera,
entre otros, son algunos factores que provocan que un alumno fracase en el nivel superior.

Eficiencia terminal en la UdeG

licenciatura en economía solo el 28 por ciento
logra su titulación.

Ochoa Macías atribuye esto a que muchos
estudiantes en carreras con baja eficiencia
terminal desertan, pues cursan estas
licenciaturas porque no ingresaron a las de su
predilección, que en el caso del CUCS es
medicina, y en el del CUCEA, administración o
contaduría.

“Entrevisté a un sector significativo de los
muchachos de economía, y más de la mitad
manifestó que hubiera deseado entrar a
administración o contabilidad”.

Detectó que el CUCEI mantuvo un
menor número de estudiantes activos en el
ciclo 2001 B, luego de los tres primeros
semestres. Por el contrario, en la licenciatura
en derecho permaneció la mayor cantidad
de alumnos, con 97 por ciento.

Además, los estudiantes de derecho
obtuvieron las mejores calificaciones, al igual
que los de medicina, mientras que el CUCEI
tuvo las más bajas.

¿ESTUDIAS O TRABAJAS?

En promedio, 40 por ciento de los estudiantes
de esta Universidad realiza ambas
actividades, aunque hay carreras en que esta
cifra llega al 70 por ciento, aseguró el
sociólogo egresado del CUCSH.

Reveló otro dato. De los alumnos
inactivos (que hayan desertado, fueron

dados de baja por la administración,
suspendidos de manera temporal o a quienes
aplicaron el artículo 33 o 34), 53 por ciento
estudiaba y trabajaba; de los activos, solo 34
por ciento ejerce ambas actividades.

“En la medida en que la carrera exige mayor
tiempo horas-clase y tareas fuera del aula, en
esa medida el número de deserciones
experimenta una agudización en la porción de
alumnos que estudia y trabaja, porque no
pueden dedicarse de lleno a su carrera”.

Expuso dos casos: los estudiantes de
derecho tienen un horario de clases fijo y
reducido, porque asisten de lunes a jueves,
mientras que en el CUCEI dejan más tareas y
vacíos entre una clase y otra; esto explica que
las licenciaturas en matemáticas, las ingenierías
en mecánica eléctrica y computación, sean de
las menos eficientes, con un índice inferior al 50
por ciento de titulados en el 2002.

¿ELIGES TUS HORARIOS Y
MATERIAS?

Según el premiado por la Unión de
universidades de América Latina, en 1999, por
su tesis de maestría, el sistema de créditos que
gobierna los programas escolares en esta casa
de estudios, es imparcial, pues beneficia a los
buenos alumnos y perjudica a los no tan buenos.

“El sistema de créditos pretendía favorecer
a quienes estudian y trabajan, pero ello solo está
generando dos universidades al interior de la

Universidad: una de calidad, para los
estudiantes de calidad, y otra de baja calidad,
para los alumnos de baja calidad.

“Los estudiantes que entran con los puntajes
más altos, por lo general no trabajan, tienen
padres con altos niveles de escolaridad, mejores
condiciones socioeconómicas y computadora en
casa. Están más favorecidos porque, como
llegaron con altos puntajes, pueden escoger los
horarios que quieran.

“Quienes traen antecedentes académicos
bajos y además estudian y trabajan, enfrentan
circunstancias adversas, pero, también, conocen
a la otra Universidad.

“En el CUCEA, por ejemplo, los estudiantes
que en el primer semestre obtuvieron de 100 a
95 de promedio, escogen sus horarios el lunes.
Hasta el viernes le toca a ‘Juan Pérez’, que es
mecánico y ya no puede elegir un horario
adecuado para asistir a clases e ir a trabajar.

“Este cuate enfrenta a la Universidad más
jodida, mientras que el otro, que ya traía todo a
favor, tendrá los mejores horarios y hasta la
posibilidad de elegir al maestro que desee.

“Solo un pequeño núcleo de estudiantes
favorecidos por el sistema, un selecto grupo,
escoge. A los demás, que por lo regular tienen
condiciones familiares o económicas
adversas, o quizá una baja autoestima, les
toca una escuela imperfecta.

“La creencia común es que la Universidad
busca equilibrar a la sociedad, no ensanchar las
diferencias. Pero lo que estamos haciendo es
reproducir las desigualdades sociales. Eso
también, de alguna manera, tiene que ver con
la eficiencia terminal”.

AL CENTRO, LOS
ESTUDIANTES

Roberto Ochoa propuso crear un centro de
estudios sobre estudiantes, para que la UdeG
pueda analizar la problemática de los alumnos.
Incluso, sería benéfico abrir una base de datos
que permita a los funcionarios tomar decisiones
en torno a sus “clientes”.

“El estudiante es el actor principal en las
universidades. A la hora de las políticas y
los presupuestos, el importante es el alumno,
pero autoridades y profesores eliminan su
vida cotidiana con los vacíos en sus horarios
y la acumulación de tareas.

“Como investigador, esta es mi aportación.
Así como un médico da el diagnóstico, yo,
como sociólogo y estudiante de doctorado,
expongo las enfermedades de la institución”.❖

40 por ciento de los alumnos de la UdeG, estudian y trabajan
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Precarias condiciones sociales y laborales
al interior del estado

Investigadores del Departamento de Estudios Socio
Urbanos, del CUCSH, concluyeron el estudio “Generación
de indicadores de empleo, bienestar social y pobreza en las

regiones de Jalisco”.

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

E l 70.8 por ciento de los hogares
de municipios del interior de
Jalisco, no tiene derecho a la

seguridad social y acude a la
consulta privada. El restante utiliza
el IMSS, ISSSTE o los centros de
Salud de la SSA.

Los anteriores datos
corresponden al estudio “Generación
de indicadores de empleo, bienestar
social y pobreza en las regiones de
Jalisco”, que recién terminaron
investigadores del Departamento de
Estudios Socio Urbanos, del CUCSH.

Una proporción de habitantes en
estas regiones (33 de cada cien), no
cuenta con servicios de salud
disponibles en sus localidades,
situación que se agrava para el 6.4 por
ciento de los hogares, pues las clínicas
o centros de Salubridad están lejos de
sus casas, indica el doctor Fernando
Pozos Ponce, coordinador general de
este proyecto.

Jalisco es uno de los estados con
menor incidencia en desnutrición, por
debajo del Distrito Federal. Sin
embargo, la desnutrición infantil se
presentó entre el 12 y 13.4 por ciento
de los hogares encuestados. A pesar
de ello, la mayoría no es beneficiaria
de ningún tipo de despensa y solo
uno de sus miembros recibe
desayuno escolar.

El Progresa únicamente apoya a
menos de una décima parte de las
familias con suplementos
alimenticios o recursos económicos
para adquirir alimentos, mismos que
son entregados a las madres de
familia.

De los hogares con niños en edad
escolar, menos de cinco de cada cien
tiene beca de ese programa y menos
de tres recibe apoyos para útiles
escolares.

Una pequeña parte de los
encuestados manifestó utilizar la
leche de Liconsa y el subsidio a la
tortilla. Sin embargo, no son los
hogares con un mayor número de
miembros los beneficiados ni
tampoco los más pobres, aseguró
Pozos Ponce.

Para dicha investigación,

apoyada por el Conacyt y el
Simorelos, fueron realizadas
encuestas en 12 poblaciones
representativas de Jalisco: Tlajomulco
de Zúñiga, San Miguel Cuyutlán,
Zapotlanejo, Matatlán, Ixtlahuacán de
los Membrillos y del Río, Ciudad
Guzmán, La mesa, Zacoalco de
Torres, San Marcos, Atoyac,
Juanacatlán, Cihuatlán, y La huerta,
entre otras.

JALISCO CON SERIOS
PROBLEMAS
EDUCATIVOS

A diferencia de Nuevo León y el
Distrito Federal, Jalisco tiene serios
problemas educativos, si tomamos en
cuenta que 12.5 por ciento de los niños
entre 6 y 14 años no sabe leer ni
escribir, mientras que el 7.3 por ciento
de la población en general no tiene
dicha instrucción; 29 de cada cien no
terminó la primaria, 15 por ciento
finalizó la secundaria y solo el 4.1 y
3.4 cuenta con estudios de bachillerato
y universitarios, respectivamente.

TIENEN VIVIENDA,
PERO HAY MUCHO
DESEMPLEO

La mayor parte de las casas en estas
poblaciones cuentan con instalaciones
necesarias para vivir de forma
adecuada, como pisos de cemento,
construcciones de ladrillo, cuartos
suficientes, agua potable, drenaje
público, energía eléctrica y gas,
aunque una cantidad considerable
carece de sanitario o bien lo
comparten con otras personas.

Las condiciones de estas
habitaciones son aceptables para las
tres personas en promedio que viven
ahí. En cuanto a los servicios con que
cuentan, la mayoría está por debajo
de la media estatal.

El 90 por ciento de los hogares
cuenta con enseres como estufa,
refrigerador, televisor o radio. Solo la
mitad posee servicio telefónico o
vehículo y una mínima proporción
tiene computadora.

Más de la mitad de los hogares
están integrados por 2, 3 o 4
miembros, lo que evidencia el éxito

que han tenido los programas y
campañas de planificación familiar. 79
por ciento vive en casa particular y
casi una décima parte, renta.

MÁS TRABAJO POR
MENOS DINERO

Los habitantes de Jalisco que cuentan
con un empleo, trabajan más por
menos, pues el número de horas de
su jornada laboral no corresponde con
los precarios sueldos que perciben,
situación que se agrava al no recibir
las prestaciones que por ley les
corresponden, como aguinaldo o
reparto de utilidades.

Según las estadísticas laborales de
la investigación, casi el 60 por ciento
está desempleado. De quienes sí
trabajan, casi el 30 por ciento está bajo
“contrato” verbal, el 5 por ciento tiene
un trabajo temporal y el 7, empleo
permanente con contrato por escrito.

Las actividades predominantes
son las agrícolas, ganaderas,
silvícolas, aunque también están
presentes las empresas de
manufactura, comercio o de servicios.

Lo anterior da lugar a que la
población trabaje sin ninguna
seguridad respecto a su empleo, pues
las empresas no respetan sus
derechos laborales, situación que
agrava la escasa representación
sindical existente, que apenas alcanza
el 5.5 por ciento de afiliación. Esto
propicia que los empleadores abusen
del trabajador, señala Pozos Ponce.

La mayoría de los encuestados
declaró percibir como máximo dos
salarios mínimos, equivalentes a 83
pesos con siete centavos diarios y dos
mil 511 pesos al mes. Solo el 8.2 por
ciento recibe más de cinco salarios
mínimos. Los recursos tienen que ser
repartidos para satisfacer las
necesidades de por lo menos tres
personas que conforman la familia.

Muchos de ellos (35 por ciento)
trabajan más de 48 horas a la semana
y el 35 de cada cien entre 35 y 48 horas.
Más de una cuarta parte de la
población no recibe aguinaldo y al 92
por ciento no le hacen efectivo el
reparto de utilidades o bonos de
productividad.

Solo una décima parte toma

cursos de capacitación, lo que provoca
estancamiento en su trabajo.

El investigador señaló que la
inequidad se debe en buena parte a
que muchos de los lugares de trabajo
son microempresas de familia, en las
que los dueños aceptan que algún
familiar les ayude, pero sin regresarle
ninguna remuneración o cuando lo
hacen el salario es bajo con relación a
la actividad que desempeñan.

Sin embargo, quienes no tienen o
no encuentran trabajo, buscan como
segunda opción la migración a otro
estado o país, y como última instancia
iniciar un negocio propio. Lo anterior
se evidencia en que más de la cuarta
parte tiene entre uno y nueve
familiares que viven en otra ciudad,
estado o país, con la finalidad de
obtener recursos que les permitan
sobrevivir o mejorar su nivel de vida.

Solo el 23 por ciento de los
mayores de 55 años tiene pensión o
jubilación, lo que evidencia que la
situación económica de sus familias
exige mayor presencia de miembros
del hogar en actividades productivas
para percibir algún ingreso.❖

Jalisco es uno de los estados con menor incidencia en desnutrición
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Comprar bienes inmuebles,
mejor opción que ahorrar
Martha Eva Loera

Invertir en bienes inmuebles, como
compraventa de casas, es una mejor opción
que ahorrar, ya que el valor de éstos sube y
los intereses que ofrecen muchos bancos
están por debajo de la inflación, afirmó
Héctor Luis del Toro Chávez, profesor
investigador del Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas
(CUCEA).

“La incertidumbre de la guerra ocasionó
que la moneda nacional se depreciara frente
al dólar. Ello propició que las tasas de interés
bancario incrementaran, lo cual incentiva el
ahorro. La pregunta es: ¿cuánto tiempo
permanecerán altas dichas tasas?

“En cambio, los bienes raíces
incrementan su valor de manera significativa
de la noche a la mañana. Eso es más
redituable, porque es más seguro que a
futuro traigan aparejado un mayor beneficio
económico”.

En el caso de que los compradores de un
inmueble decidan rentar el edificio, terreno
o casa que hayan adquirido, recibirán un
beneficio adicional por el incremento de sus
ingresos.

En cuanto a la compra de bienes como
automóviles, más que una inversión,
representa un gusto que no trae aparejada
una ganancia adicional.

“Los automóviles no suben de valor
conforme pasa el tiempo. Al contrario, se
devalúan con tan solo salir de la agencia”.

La situación empeorará para los que
quieren comprar automóviles y luego
venderlos, ya que entrará en vigor la libre
importación de vehículos, lo cual traerá
como consecuencia una caída significativa
de los precios.

Antes de decidirse a invertir, los
interesados tienen que ahorrar para comprar
el bien deseado.

No todos los mexicanos cuentan con
recursos económicos para hacerlo, pues
perciben ingresos bajos y por lo general
viven de su trabajo.

“Gran parte de la población mexicana
vive al día. No tiene dinero para enfrentar
emergencias, sino que compra bienes en
abonos y paga altos intereses, por lo que
difícilmente puede comprometerse para
hacer una inversión”.

Con frecuencia se ven obligados a
empeñar los bienes adquiridos, como

aparatos electrodomésticos o muebles para
salir de un apuro.

Hay que tomar en cuenta que los salarios
o sueldos no suben a la par que los precios.
Siempre están por debajo del índice
inflacionario.

“En este contexto, la inflación es uno de
los fenómenos económicos más injustos,
pues quita más a quien menos tiene y
redestribuye la riqueza de manera perversa
y nociva”.

La decisión de invertir o ahorrar,
depende de cada persona. Habría que
determinar qué metas quiere cumplir y de
cuánto dispone para hacer ambas cosas, para
que luego elija los instrumentos más
adecuados, tomando en cuenta que no hay
recetas preestablecidas. Todo depende del
perfil personal y del entorno laboral. Además
de la edad, el número de hijos, los
compromisos adquiridos y de la situación
del país.❖

La importación de vehículos provocará una caída significativa de los precios
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Futuro incierto para las afores
Eva Loera

D iversas dudas giran todavía en torno a las afores, entre
ellas la falta de información sobre el ahorro de los
trabajadores para su pensión, la fusión de empresas

administradoras de fondos de ahorro para el retiro y el
manejo de estos recursos.

En entrevista, Jorge Barba Chacón, profesor investigador
del Centro Universitario de Ciencias Económico
Administrativas, indicó que el panorama a futuro de las afores
es incierto, porque no han podido garantizar al cien por ciento
una pensión para los trabajadores.

En Chile, por ejemplo, existe la duda si las pensiones en ese
país solo serán un mito o una realidad.

“En México tendrán todavía que pasar ocho años, como
mínimo, para que empiecen a pensionarse algunos trabajadores
con este sistema. A ver cómo les va, a ver si reciben fondos y a
ver a cuánto ascendería ese monto, porque no hay claridad al
respecto”.

Un motivo de desconfianza es la fusión que ha habido entre
algunas de las afores. Uno de los factores que las han orillado a
fusionarse podría ser una inversión inadecuada de los capitales
o una pérdida considerable de los mismos.

“No hay información fidedigna por parte de las autoridades
hacendarias o de la Comisión nacional del sistema de ahorro

sobre el motivo de tales fusiones, pero varias de las afores que
empezaron a funcionar en el mercado, ya no existen.

Lo bueno de que las afores inviertan en instrumentos
gubernamentales de deuda es que obligan al gobierno a pagar,
aunque el riesgo es que éste también se declare en moratoria,
lo que generaría un ambiente de inseguridad en cuanto al
rescate de fondos.

El trabajador no puede prevenir ni hacer mucho al respecto,
ya que la ley solo le permite acudir a la afore para decidir en
cuáles instrumentos privados puede invertir, pero en México
no hay mucha cultura de inversión.

“Prácticamente, las afores ya no informan a los trabajadores
qué hacen con sus ahorros. Solo los portales que tienen estas
instituciones la dan, pero, para el caso es lo mismo, porque
entre la clase trabajadora no existe la costumbre de acudir a los
bancos o pedirla a través de internet.”

Las instituciones que manejan los ahorros para el retiro de
los trabajadores cobran comisiones jugosas. En algunos casos
hasta el 30 por ciento de los beneficios que reciben al año. Es
decir, los intereses quedan en manos de las administradoras,
por lo que al final el trabajador verá disminuidas sus
percepciones.

Las administradoras de fondos de ahorro para el retiro
(afores) podrían quebrar si no invierten adecuadamente los
ahorros de los trabajadores. Por el momento la ley dispone que

el gobierno salvaguarde a los ahorradores de las afores, pero
existe la posibilidad de quedar desprotegidos.

La legislación mexicana pudiera modificarse para evitar que
las afores tengan que invertir un porcentaje de sus utilidades
en instrumentos gubernamentales de deuda, lo que significaría
un aumento de sus inversiones en instrumentos privados, que
es más riesgoso.

La ley mexicana establece que un cierto porcentaje del
ahorro de los trabajadores debe invertirse en instrumentos
gubernamentales de deuda.

“Las afores no invierten ni arriesgan su propio capital, sino
el dinero del trabajador. Esta situación prevalece en muchos
países que tienen ese sistema de pensiones. Los verdaderos
ganadores, bajo esta nueva modalidad de sistema privado de
pensiones, son las administradoras de los fondos”.

Señaló que el Sistema de ahorro para el retiro (Sar) vigente,
fue creado en 1997 y la ley mexicana ha hecho adecuaciones
para reajustar las condiciones de manejo.

El gobierno no mete la mano de manera directa en la
administración de los fondos, aunque sí los supervisa por medio
de la Comisión nacional bancaria y de valores y la Comisión
nacional de sistema de ahorro.

Reconoció que hay afores que administran con eficiencia el
dinero de los trabajadores, como Banamex, Bancomer y Siglo
XXI, del Seguro Social, pero a cambio reciben jugosas
utilidades.❖
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L as mesas de negociación que
estableció el gobierno federal
para resolver los problemas

del campo, son una medida
populista, ya que por un lado
desvían la atención y por otro
muestran que el gobierno simula
atenderlos, cuando en realidad no
lo hace, consideró el maestro
Salvador Mena Munguía, rector del
Centro Universitario de Ciencias
Biológicas y Agropecuarias
(CUCBA), de la UdeG.

Agregó que estos foros, que
iniciaron el pasado 10 de febrero,
entre representantes guber-
namentales y organizaciones
campesinas, no son de consulta, ya
que no están abiertos a una
discusión real, ni tampoco
representan el medio adecuado
para elaborar planes, puesto que la
decisión de aceptar o rechazar los
planteamientos recae en las
autoridades.

“Podrán informar lo que
quieran. Siempre el sustento
quedará en duda, porque no
hubo una discusión abierta.
Parecen una consulta pública, en
la que el  gobierno federal
escucha a todos,  pero no
responde. ¿Cuál es el objetivo de
reunir a un grupo de productores
y sus representantes, académicos
y otros actores para que
presenten propuestas puntuales,
sin que ninguna de estas aborden
en lo global el  problema?
Además, nadie discute los
planteamientos ni los asistentes
tienen derecho de replica”.

Consideró que parecen un
curso para escuchar ideas,
mientras que los afectados
quieren resolver sus problemas.

Mesas de diálogo para el campo,
medida populista
Especialistas universitarios señalan que los
problemas del campo son complejos, por lo
que los acuerdos requerirán de mucho
esfuerzo, recursos humanos, económicos y
tiempo.

En estos foros no se encontrarán
respuestas a los planteamientos
libres,  puesto que no están
articulados.

Además, “es criticable que
este proceso imite a las mesas de
consulta que realizó el gobierno
actual al inicio de su gestión,
porque nunca vimos reflejadas
nuestras propuestas en
programas gubernamentales
concretos”.

El doctor Fernando López
Alcocer, profesor investigador
del Departamento de Desarrollo
Rural Sustentable, del CUCBA,
opinó que estas mesas de diálogo
son un instrumento que puede
ofrecer pautas para encontrar
alternativas de solución a los
problemas del campo, ya que la
apertura comercial no podrá dar
marcha atrás.

“Estos foros deben ser
aprovechados por los distintos
actores. A los productores les
permiten manifestarse y al
gobierno federal obtener una
radiografía completa del campo
nacional, así como propuestas”.

No descartó la posibilidad de
que estas mesas sean convertidas
en bandera para manipular a los
productores, proporcionándoles
pequeños apoyos para evitar el
descontento social ,  pero
manteniéndolos en su
marginación.

“Los productores deben
presionar constructivamente para
avanzar en sus propuestas y llegar
a acuerdos concretos”.

Los especialistas del CUCBA
coincidieron en que los
problemas del campo son
complejos, por lo que los
acuerdos requerirán de mucho
esfuerzo, recursos humanos,
económicos y tiempo.

El problema del campo, “como
sabemos, es profundo y las
políticas de desarrollo son un
paliativo”. El rezago de este sector
viene de tiempo atrás. El boom
agrícola o el milagro mexicano
terminó en 1967.

“En esas condiciones no
podemos esperar que haya una
respuesta a problemas tan
complejos. Ni el financiamiento
podría resolverlos, puesto que
muchos son estructurales”.

En fechas pasadas,  dos
investigadores del CUCBA
participaron con dos ponencias
en estos foros.

Al respecto, Mena Munguía
dijo que es necesario que todas las
propuestas aporten, para abrir
esquemas de colaboración.

“No podemos esperar mucho
ni sabemos cómo serán valoradas.
No somos optimistas de que los

Investigadores del CUCBA participaron en dos ponencias
durante los foros de consulta que organizó el gobierno para

resolver problemas del campo.

planteamientos por más bien
hechos que estén, sean tomados en
cuenta”.

López Alcocer, uno de los
asistentes, consideró que no todas
las propuestas serán aceptadas.
“Esperemos que la posición del
gobierno federal sea jerarquizar
aquellas viables y dar continuidad
a las que puedan apoyar por el
momento”.

“No creo que en un corto
plazo tomen acciones concretas
o cambien las cosas, puesto que
no existe un adecuado plan
nacional de desarrollo. Además,
los acuerdos tendrán que ser
revisados.  Es posible que a
mediano plazo podamos lograr
algo.

“El productor históricamente
ha sido capaz de adaptarse.
Prueba de ello es que no lo han
podido acabar, por lo que pienso

que en esta ocasión pasará lo
mismo”.

Después de su asistencia a las
ponencias, dijo que la postura
general de los campesinos es
una: requieren apoyos para
despegar.

“El paternalismo lo están
dejando atrás. Solicitan un apoyo
detonante que les permita
fomentar un desarrollo
endógeno, a partir  de ellos
mismos, con sus medios y
recursos”.

Sin embargo, los agricultores
con pocas hectáreas requerirán
organización para producir a
mayores niveles, apropiarse de las
cadenas de transformación e
incursionar en mercados regionales
y nacionales, para lo cual
precisarán capacitación, asesoría,
transferencia de tecnología, entre
otros aspectos.❖

Los productores deben presionar para avanzar en sus propuestas
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Ricardo Ibarra

Un laboratorio para estudiar todo tipo de
materiales con distintos procesos, espera
estrenar el Departamento de Física, en el
CUCEI, “en dos o tres meses”. Ya tienen el
equipo tecnológico y humano. Solo falta
acondicionar las instalaciones.

El jefe del departamento, Arturo Chávez
Chávez, explicó que los análisis de materiales
serán por medio de cuatro distintos métodos:
elipsometría, termoluminiscencia,
espectrometría e interferometría.

Con la elipsometría desarrollarán
sensores que detectarán en el ambiente cierto
tipo de gases contaminantes atmosféricos.

Los sensores de gas serán desarrollados por
medio de un mecanismo llamado elipsómetro.

En este aparato introducen distintos tipos
de gas para simular una atmósfera, de
manera que el sensor captará los diferentes
tipos de elementos dispersos en el ambiente.

Estos sensores podrán ser instalados en
sitios estratégicos de la zona metropolitana,
señaló Chávez Chávez.

“Estamos tratando de desarrollar los
sensores para determinar en un futuro la
calidad del ambiente. Lo vamos a hacer
sensible a cierto tipo de gases”.

Harán pruebas de óptica de materiales
por medio de interferometría láser. Esta
técnica trata de obtener un holograma de un
material y por medio de su estructura
reconocerán sus debilidades.

“Un holograma es una imagen
tridimensional de un objeto. Permite determinar
los contornos y en dónde puede tener fracturas”.

Podrán analizar objetos sólidos de
cualquier naturaleza, sin destruirlos. “El
cuerpo se trae y obtenemos un holograma y
toda la información”.

El equipo humano a cargo de este
laboratorio es el cuerpo académico de física
atómica y de materiales, compuesto por
alrededor de cinco doctores y otros que serán
contratados.

Habrá un cuarto oscuro para revelar los
hologramas, donde, además, tendrán un
aparato donado por el CUCSH para hacer
trabajos de termoluminiscencia.

“Seguiremos un proyecto de
investigación de fechamiento arqueológico,
útil para saber la edad de hallazgos, en
particular de las cerámicas.

Buscarán desarrollar sensores para determinar en un
futuro la calidad del ambiente.

Estrenará laboratorio
el Departamento de Física

dinero, sino de voluntad para hacer las cosas.
“Lo más barato para todos es tirar los residuos
a la basura, porque cualquier cosa que implique
reciclar tiene un costo, aunque sea mínimo”.

“Por ejemplo, muchas veces hemos oído
hablar de programas para el reciclaje de basura.
Las instancias gubernamentales establecen
botes acordes al desecho y una vez que la
comunidad lo separó, no dan continuidad a
estos programas, porque requieren inversión”.

En este sentido no existe cultura. “Parece
que la consigna de las instituciones
gubernamentales e industrias, es que todo
vaya a la basura o a los tiraderos, a pesar de
que existe tecnología y otras alternativas
para manejar y reciclar residuos”.

El doctor Gilberto Íñiguez, adscrito al
Departamento de Madera, Celulosa y Papel
(DMCyP), agregó que entre los sectores
gubernamentales, industriales y de enseñanza,
hay poca vinculación para solucionar de
manera adecuada este problema.

Con el fin de crear una cultura, el
DMCyP, de la Universidad de Guadalajara,
en conjunto con la Universidad de
Wisconsin, organizarán el primer curso de

compostaje, del 19 al 23 de mayo, en el
CUCEI y el Centro Universitario de Ciencias
Biológicas y Agropecuarias.

En este curso serán abordados temas como
química, biología e ingeniería del compostaje,
calidad de la composta, problemas de
fitotoxicidad por compostas y eliminación de
enfermedades de suelo, entre otros.

El programa incluye actividades teórico
prácticas con clases en aula, trabajo
experimental de laboratorio y campo, así
como visita a empresas.

El curso es bastante especializado y de
mucha calidad, por lo cual han evitado su
masificación.

Será impartido a 20 participantes que
pertenezcan al sector productivo y
gubernamental, a viveristas y agricultores de
hortalizas, con el fin de promover
alternativas para el manejo y
aprovechamiento de residuos.

“Esperamos que el curso tenga buena
acogida entre todos los sectores, y sobre todo,
que sensibilice a los diversos actores con
incumbencia en este tema. Creo que entonces
habremos sembrado la semilla”.❖

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

En Jalisco falta mayor voluntad, conciencia
y vinculación para el manejo, reciclaje y
aprovechamiento de desechos orgánicos,
consideró el doctor Gilberto Íñiguez, del
Laboratorio de biotecnología ambiental, del
Centro Universitario de Ciencias Exactas e
Ingenierías (CUCEI), de la UdeG.

Dijo que el problema no es cuestión de

El Departamento de
Madera, Celulosa y Papel,
de la UdeG, y la Universidad
de Wisconsin, organizarán
el primer curso teórico
práctico de compostaje, a
fin de generar conciencia en
torno al aprovechamiento
de residuos.

Falta voluntad para manejar y
aprovechar desechos orgánicos

“Todos los objetos reciben radiación
exterior. Esa radiación se atrapa dentro de
los materiales y cuando dejan de absorber,
empiezan a radiar. Esta técnica permite
determinar la edad al indicarnos la cantidad
de radiación que emite el cuerpo cuando se
calienta”.

Esta misma técnica de
termoluminiscencia es aplicada a la física
médica. “En un futuro saldrán líneas de
investigación que generarán materiales
biomédicos, como los que pueden ser
incrustrados dentro de la piel del
organismo”.

Podrán hacer materiales provechosos
para el cuerpo humano, como prótesis
biomateriales. También otros que emiten
alguna dosis de radiación para atacar células
en específico, como las cancerígenas, indicó
Chávez Chávez.❖ Analizarán objetos sólidos de cualquier naturaleza, sin destruirlos
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Adriana P. Fabián
Unidad de difusión, CUCEA

“ Es el  único viejito”.  “Es bien
trabajador”. “Ahí lo va a encontrar
con su escoba y su ‘diablito’, en la

explanada”. Así lo describen todos y, en
efecto, lo encontramos en la explanada del
centro sin soltar la escoba. De inmediato
pudimos comprobar en su mirar y en sus
manos, que ha sido un hombre que le ha
tocado trabajar duro.

Don Florencio es jardinero en el CUCEA
desde hace 16 años. El licenciado Genaro
Cornejo, con quien trabajaba en aquel
entonces, lo invitó a laborar en ese centro.

Nació en Rosa amarilla, municipio de
Tizapán el Alto, Jalisco, en 1942. Está
divorciado. Es padre (y madre) de 10 hijos.
Tiene todavía bajo su custodia a seis de
ellos y dos trabajan en el mismo centro.

Parece un hombre serio y reservado,
sin embargo, conversa animosamente,
pues dice que necesita platicar con quien
quiera escucharlo para distraerse de los
dolores que siente en el corazón y que a
veces lo obligan a tomar un respiro.

“Sí hay que descansar, porque a veces
el trabajo se lo pide a uno, pero en ratitos,
pues no hay que tener el  lugar
desarreglado, porque se ve mal que uno
lo tenga feo”.

A don Florencio le importa cumplir

Es de su agrado la limpieza y el orden

Florencio Pulido Gálvez,
jardinero del CUCEA

bien con su trabajo. “Se supone que es una
universidad y deberíamos tenerlo
arreglado... deberíamos, pero a veces no,
sea por flojera o porque no alcanzamos,
aunque ahora los alumnos no tiran mucha
basura. Se ve que ya tienen más cuidado.”
Así, él parece no tener ninguna queja de
su trabajo ni de los alumnos.

No dejó de mencionar que, algunas
veces, ha llegado a sentirse despreciado.
“Cuando pasan algunos con corbata a uno
lo ven como un desech. No todos. Hay
quienes siempre lo saludan a uno y le
sonríen”, pero “luego son muy sonrientes
nomás mientras le ven la cara a uno”.

Aunque a simple vista aparenta ser un
hombre fuerte y sano, don Florencio ha
visto mermada su salud de unos meses a
la fecha. “Me dijeron que estaba malo del
corazón. Yo les alegaba y les decía que no,
porque en mi familia nadie está enfermo
de eso, pero la doctora de aquí ya me dijo
que sí es cierto”.

Con cinco años por delante, antes de
poder jubilarse, un intento de infarto,
otras tantas dolencias imposibles de
evadir, después de tantos años de vida,
pero con mucha energía y vitalidad, don
Florencio Pulido espera pacientemente su
jubilación, esmerándose en mantener la
explanada del CUCEA impecable,
mientras considera la idea de volver a sus
raíces. ❖

Las instalaciones temporales del SEMS estarán ubicadas en avenida Hidalgo
1443, esquina con Chapultepec.

Los números telefónicos emergentes (a disposición durante 15 días), son:

Dependencia Piso      Teléfono

Control escolar  PB 33 43 99 30

Coordinación de Cómputo e Informática   4 33 43 99 29

Coordinación de Servicios Generales   4 33 43 99 29

Dirección de enseñanza incorporada   7 33 43 99 28

Dirección de educación continua, abierta y a distancia   7 33 43 99 28

Recepción de secretaría académica y administrativa   9 33 43 99 25

Dirección general  10 33 43 99 27

Los teléfonos definitivos y extensiones funcionarán a la brevedad posible

y serán dados a conocer con oportunidad.
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de publicación y la edición de textos cuando lo requieran.

estudiantes

Ernesto Díaz Martínez*

El gobierno del presidente Vicente Fox no sale de un lapso
de indefinición o de tropiezos, cuando ya entró en un nuevo
capítulo de yerros, situación que es la constante por su estilo
de gobernar.

Desde su toma de protesta al cargo de presidente de la
república incurrió en desacato a la formalidad constitucional
por las ansias de mencionar a cada uno de sus hijos
adoptados por sus respectivos nombres. Y, como luego dicen,
“de ahí pa’l real”.

En su campaña contribuyó a la formación de un lodazal
publicitario al criticar la cultura política priista y sus entonces
70 años en el poder, ofreciéndose como el emisario del
cambio y del ajuste de cuentas.

Hasta ahora el cambio no se ha dado ni el ajuste de las
miles de pillerías cometidas por los regímenes anteriores.

El famoso Fondo Bancario de Protección al Ahorro,
Fobaproa, que representa una deuda de todos a causa de las
marrullerías de algunos banqueros multimillonarios,
asumidas en nuestro nombre por el gobierno de Ernesto
Zedillo, ha quedado en la impunidad, no obstante el
compromiso de Fox para llamar a cuentas a los responsables
y hacerles pagar por ello.

El patrocinio ilegal de la campaña de Lavestida, como el
ahora presidente llamó al minicandidato presidencial priista,
con fondos de Pemex, no tiene consecuencias legales o se
retrasan las acciones prometidas, en virtud de que este
gobierno carece de autoridad moral para hacerlo, por el
controvertido financiamiento a la campaña foxista.

Pese a la detención de Eduardo Fernández, expresidente
de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV),
quien acuso a los “Amigos de Fox” de haber incurrido en
lavado de dinero en las operaciones hechas en el marco de
la misma campaña, no hay ninguna disposición presidencial
para resolver de fondo el desfalco antes llamado Fobaproa.

Fox negocia en lo oscurito con representantes del PRI,
donde seguramente se litigan arreglos ajenos a los intereses
nacionales, cuando no el borrón y cuenta nueva para sepultar
escándalos, lo que diluye cualquier capital político con base
en las buenas intenciones y las propuestas de cambio a favor
de la gente.

Tal actitud favorece el estado actual de cosas, en el que
unos pocos a nombre de todos se enriquecen, monopolizan
los beneficios y reparten solo migajas a la sociedad.

Es en ese contexto en el que queda manifiesta una
“alianza estratégica” de la derecha entre el PAN y el PRI
salinista.

Vemos que realmente son las caras de una misma
moneda, si nos atenemos a las acusaciones recíprocas que
se lanzan por televisión, como recientemente lo hicieron en
las campañas para las elecciones de este 9 de marzo en el
Estado de México.

Hay declaraciones presidenciales –no de la pareja, sino
de Fox– que invitan a la unidad nacional, una verdadera
cura en salud por si acaso el gobierno mexicano vota en el

Consejo de Seguridad de la ONU a favor de Estados Unidos,
para que este país cumpla su capricho de asesinar inocentes
en Irak, de apoderarse de su petróleo y derrocar al régimen
de Saddam Hussein.

No olvidemos que a nombre de México el presidente ha
dicho estar a favor de la paz, y más cerca de la posición que
comparten Francia, Alemania, Rusia y China, pero
últimamente el presidente ha vacilado en su opción pacifista,
luego de algunas llamadas telefónicas del presidente
norteamericano y de declaraciones intimidatorias de su
embajador, de la visita del gachupín José María “Asnar” y
de los contactos entre el canciller Ernesto Derbez y el
secretario de Estado de Estados Unidos, Colin Powell.

Como los comerciantes no tienen ataduras ideológicas
ni principios patrios, bien podrían defenderse diciendo: “es
de empresarios cambiar de opinión...”. ❖

* Estudiante de derecho.

Ivonne Araceli Antón Márquez*

Del 3 al 8 de marzo fueron los festejos con motivo del 50
aniversario de la fundación de la carrera de trabajo social.
Para ello se organizaron diferentes actividades, tanto
culturales como académicas. Entre estas últimas destacó una
serie de charlas para analizar la función del licenciado en
trabajo social en nuestro país.

Al reconocer el carácter dual que ha adquirido la
economía, es decir, la polarización riqueza-pobreza, fue
resaltada la importancia del trabajador social, ya que éste se
interesa en las políticas sociales y económicas que
implementa el Estado para disminuir la extrema pobreza.

Por igual, los ponentes enfatizaron en que el cambio
social requiere, sin duda, el equilibrio de los factores
económicos y sociales.

La carrera de trabajo social, en su currícula busca la
formación integral y multidisciplinar del alumno, para que
éste entienda la realidad social y trabaje por la superación
de la comunidad, a través del contacto directo con la
población, el conocimiento, explicación y sistematización del
contexto real del individuo, en cualquiera de los campos en
los que labora el trabajador social.

La reflexión del campo profesional implica una ruptura con
las viejas formas que obstaculizan el desarrollo y el acercamiento
a novedosas alternativas acordes con la realidad, diseño de
estrategias que permitan formular respuestas articuladas en
nuevos paradigmas y que den pauta para generar procesos de
carácter incluyente y de participación.

El trabajador social tiene como exigencia primordial,

Actualización en
trabajo social

penetrar en el mundo de la transdisciplinariedad, además
de reorientar los procesos formativos de los factores que
confluyen en el trabajo social.

En fecha reciente el trabajador social ha extendido sus redes
de inserción en el mercado laboral en las diferentes áreas de
ejercicio: salud, jurídica, empresarial, educativa, gerontológica,
ambiental y comunitaria rural e indigenista, en formas de
organización no gubernamentales y en consultorías personales
(empresas y gobierno).

Los retos del trabajador social profesional deben estar
encaminados a una mayor preparación para contribuir al
desarrollo de la sociedad: investigar como parte
trascendental del ejercicio profesional.

También se habló de los posgrados en trabajo social, los
cuales permiten la investigación en esta área.

En la UdeG destacan la maestría en desarrollo social, en
trabajo social escolar, y la especialidad de educador de la
calle.

A nivel licenciatura se dio a conocer que los planes de
estudio varían de acuerdo al contexto y la realidad social
que vive cada estado del país, por lo que la duración de la
carrera oscila entre los ocho y los 10 semestres en las
diferentes universidades.

Respecto al contenido de los planes de estudio, fue resaltado
el proyecto que ha puesto en marcha Colima, denominado “La
práctica basada en evidencias”, mediante el modelo ABP
(aprendizaje basado en problemática), el cual incluye práctica
integral y disciplinaria.❖

* Alumna de la carrera de trabajo social (sexto semestre).

Gobierno del
cambio constante

No hay disposición para resolver el caso Fobaproa
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Alβan, un nuevo programa de
becas de la Unión Europea
para América Latina
Celina Quiroz*

L a Unión Europea, América Latina y el
Caribe han reforzado el diálogo a partir
de la primera Cumbre de jefes de Estado

y gobierno, celebrada en Río de Janeiro en
1999.

En dicha cumbre quedó establecida una
asociación estratégica con base en tres
principios: mayor diálogo político,
relaciones económicas y financieras sólidas
y cooperación dinámica en sectores clave,
especialmente en los ámbitos educativo,
social, cultural y desarrollo científico y
tecnológico.

En lo relativo a la educación superior,
la Unión Europea aprobó el programa
Alβan, para el periodo 2002-2006, proyecto
mediante el cual otorgará becas de alto
nivel a América Latina, para responder a
las crecientes necesidades de cooperación
en materia de enseñanza superior.

Para brindar una información más
puntual sobre los programas Alfa y Alβan
a las instituciones de educación superior
de Jalisco, el gobierno del estado, la
Secretaría de Promoción Económica
(Cidue-Coecytjal) y la Secretaría de
Educación Jalisco, con la colaboración de
otras instancias gubernamentales y de
educación superior, como la Universidad
de Guadalajara, organizan el Encuentro de
cooperación académica con la Unión
Europea, el próximo 29 y 30 de abril, que
estará dividido en dos partes: una sesión
informativa dirigida a profesores,
investigadores y responsables de posgrado
de las universidades, y otra abierta a los
estudiantes, el 29 de abril a las 17:00 horas,
en el Foro de Arte y Cultura, ubicado en
prolongación Alcalde 1451. La sesión
estará a cargo de María Esmeralda
Almeira, encargada de los programas Alfa
y Alβan.

El programa Alβan promueve la
movilidad de latinoamericanos hacia
países de la Unión Europea, y
complementa al Alfa.

Este programa otorgará las primeras
becas para la enseñanza y formación para
el ciclo 2003/2004, para cursar estudios en
los Estados miembro de la Unión Europea:
Alemania, Austria, Bélgica, Dinamarca,
España, Finlandia, Francia, Grecia,
Holanda, Irlanda, Italia, Luxemburgo,
Portugal, Reino Unido y Suecia, cuya
contribución total será de 75 millones de
euros.

Podrán participar ciudadanos de 18
países de América Latina: Argentina,
Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa

Rica, Cuba, El Salvador, Ecuador,
Guatemala, Honduras, México, Nicaragua,
Panamá, Paraguay, Perú, Uruguay y
Venezuela.

La duración de las becas oscila entre
seis meses a tres años. Los requisitos
básicos son: pertenecer, en calidad de
ciudadano, a algún país americano, haber
concluido los estudios universitarios, ser
menores de 45 años, aunque las becas de
especialización pueden otorgarse a
personas de hasta 50 años de edad.

Aunque cada convocatoria de becas
especificará los campos prioritarios, al
principio serán aceptadas candidaturas de
todas las áreas, excepto las relativas al
aprendizaje de idiomas.

Las becas son de dos tipos: para cursar
estudios de posgrado y para la formación
especializada de profesores que trabajen
en América Latina y deseen especializarse
en algún país de la Unión Europea. La
duración de las mismas variará según el
grado de estudios y el  proyecto
propuesto.

Hay una serie de requisitos que el
aspirante tiene que reunir, lo que
dependerá de los estudios que desee
cursar. La información completa se puede
obtener en: http://www. europa.eu.int/
comm/europeaid/projects/alban y http:/
/www.programalban.org

Para mayor información sobre el
encuentro, comunicarse con la licenciada
Fany Jiménez Aguirre, directora del área
de cooperación y normatividad del Centro
de Información y Difusión de la Unión
Europea en Jalisco. Correo electrónico:
fjimenag@jalisco.gob.mx ❖

* Encargada de difusión de la
Coordinación de Cooperación
Académica.

UdeG en comunidades
marginadas
Laura Sepúlveda
edición Gaceta Universitaria

La mayoría de los prestadores de servicio
social que participan en el programa Jóvenes
por México, auspiciado por el gobierno
federal y estatal mediante la Secretaría de
Desarrollo Social (Sedesol), pertenece a los
centros universitarios de la UdeG.

El programa consiste en otorgar becas
a los pasantes de servicio social de
universidades públicas, ya sea de nivel
profesional o tecnológico. La beca llega
hasta 900 pesos para profesionales y 700
para técnicos, explicó la coordinadora
general del programa, Marisol Vallarta.

Luego de participar tres años en este
programa, el balance es positivo, al impulsar
a los prestadores para que asistan a las
brigadas. Anteriormente no participaban en
ellas, por no tener recursos para el traslado
a las comunidades marginadas.

El jefe de la Unidad de brigadas
multidisciplinarias,  Marco Antonio
González Mora, indicó que la
participación de esta casa de estudios en
este programa de becas,  ha sido
importante, “pues gran parte del techo
presupuestario para la delegación Jalisco,
lo recibimos nosotros. Esto impulsa a los
350 prestadores que acuden a las brigadas
y que  atienden casi 100 comunidades
marginadas”.

”El año pasado se dispuso de seis
millones de pesos, de los cuales el 70 por
ciento fue aportado por Sedesol y el 30 por
ciento por el gobierno estatal. Este año
cuentan con cinco millones 87 mil pesos,
aunque falta la aportación de las autoridades
estatales”.

La UdeG ingresó a este programa hace
tres años, además de que ya entregó un
proyecto a Sedesol para beneficiar a los
estudiantes de escuelas incorporadas.❖
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acércate  al aprendizaje

nuestra identidad

Daniel Montes Ponce

Hoy uno de los temas trascendentes en la
educación, concierne a la innovación en la
enseñanza a distancia, modalidad que

Internet, ¿la vía de la educación?

requiere transformaciones, tanto en la
relación maestro-alumno, como en la
formación docente y en el contexto en
general.

Para lograr esto resulta necesario

cambiar nuestras formas de concebir la
educación, los ambientes y el concepto de
aprendizaje, así como entender que la
innovación ocurre en las estructuras
cognitivas.

En los últimos años, los instrumentos de
mayor importancia para impartir educación
a distancia, han sido las tecnologías con base
en la información (TI: tecnologías de
información), como son tutoriales y
tutoriales de texto, programas en internet y
tecnologías multimedia, es decir, la
comunicación mediada por computadora, ya
sea para cursos, diplomados, licenciatura o
posgrado.

Una de esas maneras es la red, que
puede brindar el contenido de un curso en
sus distintas formas virtuales, así como
internet, que permite una comunicación e
interacción intensa entre los participantes
del proceso educativo (estudiantes y
profesor).

Por ejemplo, en internet es posible una
comunicación vía correo electrónico entre
alumno y maestro, y discusiones
simultáneas en los foros, o asincrónicas en
el chat ,  aspectos que amplían los
contenidos y resuelven las dudas, además

de que esto socializa los conocimientos
adquiridos.

Entre las herramientas que proporciona
internet para la educación a distancia, es
posible mencionar al correo electrónico y de
voz, las conferencias por computadora, el
video, páginas electrónicas y cursos en
línea.

Para esto el profesor necesita tener acceso
a un servidor institucional que albergue sus
páginas y listas de correo, y el alumno una
computadora conectada a la red y el software
necesario.

Con base en lo anterior, una meta
importante para la mayoría de los
programas de educación a distancia, es
incrementar los sitios de acceso a los
estudiantes, con el objetivo de hacer los
cursos accesibles y en lugares
convenientes.

Ahora más que nunca las instituciones
educativas deben repensar su función social
y transformar su estructura para responder
con calidad, pertinencia y oportunidad a los
requerimientos de la sociedad, la que espera
un modelo educativo que proporcione
conocimientos, habilidades, actitudes y
valores.❖

Permite la comunicación e interacción entre los participantes del proceso educativo
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Gaceta Universitaria

E l domingo 16 de marzo, en la explanada
de Rectoría general de esta casa de
estudios, las autoridades universitarias

recordaron el XXIII aniversario luctuoso de
José Guadalupe Zuno Hernández, fundador
de la Universidad de Guadalajara.

SEMBLANZA

José Guadalupe Zuno se trasladó, en 1908, a
la ciudad de México, donde trabó amistad
con José Clemente Orozco y José Luis Ibarra.
Al estallar la revolución maderista retornó a
Guadalajara.

Desde 1909 participa como
caricaturista de El perico, periódico de
filiación reyista.

En 1912 funda, junto con los pintores
Carlos Sthal y Xavier Guerrero, el Centro
bohemio, al que se agregarían numerosos
artistas e intelectuales, como Amado de la
Cueva, Juan de Dios Robledo, Carlos Orozco
Romero, Alfredo Romo, Agustín Basave y

XXIII aniversario luctuoso de
José Guadalupe Zuno Hernández

Manuel Martínez Valadez, que lo
convirtieron en el centro cultural más
importante de Guadalajara.

A finales de 1912 retornó a la capital,
donde hizo amistad con los pintores Roberto
Montenegro, Jorge Enciso, Gerardo Murillo
y David Alfaro Siqueiros.

Realizó frescos en el Museo del Estado
(“La conquista de Nueva Galicia”) y en el
Salón de cabildos de Palacio municipal (“La
reforma”).

Su participación en el mundo
periodístico incluye la aparición de sus
caricaturas en diversos periódicos y
revistas, como El 30-30 ,  Revista azul ,
Cultura, Tic-tac y El heraldo de occidente.
Labora como redactor y dibujante del
Boletín militar, Acción mundial, El demócrata,
Mexican herald y del Antireeleccionista.
Funda los periódicos tapatíos Gil Blas,
Basilio y El liberal jalisciense. Fue uno de los
primeros redactores de El informador y
cofundador de Bandera de provincias,
Espacio, Occidente, Xalixtlico, Gaceta
municipal y La sátira. En la capital del país

colaboró en El nacional ,  Cuadernos
mexicanos, El universal, Jueves de Excélsior y
otros más.

En julio de 1914 regresó a su estado natal
y se incorpora al gobierno del general
Manuel M. Diéguez como inspector estatal
de dibujo de la Secretaría de Educación.
También apoyó a su amigo Ixca Farías en la
fundación del Museo del Estado.

Fue director de la Biblioteca Pública del
Estado.

Participa en el Partido Liberal
Jalisciense y llega a diputado al Congreso,
donde logró altos puestos de elección. En
1922 fue presidente municipal de
Guadalajara y gobernador del estado en
1923.

Refunda la Universidad de Guadalajara
el 12 de octubre de 1925 y la Escuela
Politécnica.

Se recibió de abogado el 26 de febrero de
1931, con la tesis Derecho y revolución.

En 1936, el presidente Cárdenas lo
nombra consejero de la presidencia.
Después, jefe del Departamento Legal y

apoderado general de Ferrocarriles
Nacionales de México, y en 1937, presidente
del Tribunal de arbitraje.

En Guadalajara fungió como director de
la Facultad de Bellas Artes, miembro de la
Gran comisión de responsabilidades de la
Universidad, director del Museo Regional y
director del Cepes.

En 1972 recibió el doctorado Honoris causa
de la Universidad de Guadalajara.

Entre sus obras escritas destacan:
Orozco y la ironía plástica (1954), Nuestro
liberalismo (4 volúmenes, 1956, 1957 y
1970), Reminiscencias de una vida  (4
volúmenes 1956, 1958, 1971 y 1972),
Historia de la revolución en Jalisco (1964),
Historia de las artes plásticas en Jalisco (1957),
Las artes populares en Jalisco (1957), La ironía
plástica en Jalisco (1958), José Guadalupe
Posada y la ironía plástica (1959), Historia
general de la caricatura en Jalisco (1960),
Historia de las artes plásticas en la Revolución
mexicana (1961).

Murió el 16 de marzo de 1980, a los 91
años de edad.❖
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PRESENCIA SINDICAL

SUTUdeG

STAUdeG

Liliana Anguiano Rodríguez*

Por siglos, botánicos, físicos,
farmacéuticos y químicos, entre otros
científicos, han usado ilustraciones
como un auxiliar para identificar,
analizar y clasificar plantas.

Más que cualquier otra
disciplina, son los botánicos
quienes más han utilizado estas
ilustraciones.

Para expresar este arte, el
ilustrador recurre a ejemplares
deshidratados, fotografías,
diapositivas, videos y otros medios
para encontrar formas dinámicas
representativas de movimiento,
aunque también puede utilizar el
estatismo, como señala Miguel de
Santiago Ramírez, miembro de la
Academia Mexicana de Ilustración
Científica (AMIC).

Exposición de Miguel de Santiago
en la galería del STAUdeG

exposiciones este año: una en la
Casa de la cultura de Ciudad
Guzmán y otra en el centro cultural
El Refugio, en Tlaquepaque.

“El objetivo de este tipo de
exposiciones es motivar a los
jóvenes, a los niños e incluso a los
adultos a apreciar más la
naturaleza y que tomemos
conciencia acerca de las cosas
hermosas que pasamos
inadvertidas”.

Para ver la naturaleza es
necesario utilizar los cinco
sentidos, ya que el dibujo de
determinada planta nos puede
llevar a sentirla en su forma
natural, incluso con todo su olor y
textura, aseguró Miguel de
Santiago Ramírez.

En la ilustración científica se
utilizan diversas técnicas, como

Miguel de Santiago, quien
también se desempeña como
docente en el Departamento de
Botánica y Zoología, del CUCBA,
mantiene el interés por difundir
esta forma de expresión en la red
universitaria. Por ello, en
colaboración con María del
Refugio Vázquez Velasco y siete
estudiantes miembros de la
Academia Jalisciense de
Ilustración Científica (AJIC), trajo
a la galería efímera de este
sindicato la exposición colectiva
de dibujo y pintura La ilustración
científica, la forma más precisa y
preciosa de describir y volver a vivir
la naturaleza.

“Dentro del programa de
Extensión, el Departamento de
Botánica y Zoología tiene
considerado hacer dos

tinta china, acuarela, acrílico y óleo.
Su historia se remonta a la época
de las cavernas, aunque no
sabemos si tenía una finalidad
práctica o religiosa.

Señaló que uno de los
atractivos de las plantas es el
movimiento de sus hojas al
contacto con el viento, por lo que
el artista tiende a sugerir y ubicar
al espectador en el hábitat natural
del organismo, a la vez que
sintetiza y plasma sus elementos
característicos.

Las 27 obras que conforman La
ilustración científica... permanecerán
en nuestra galería hasta el 28 de
marzo, de 9:00 a 17:00 horas.
Entrada gratuita.❖

* Secretaría de comunicación
www.staudeg.org.mx

A propósito de negociaciones
LCP José de Jesús Becerra
Santiago*

P ara entender los resultados
de una negociación,
cualquiera que ésta sea, nos

debe quedar claro una premisa
fundamental: si somos honestos,
debemos reconocer que
negociamos cuando no nos queda
otra salida.

Negociamos cuando ni por las
buenas ni por las malas vemos
posibilidad de conseguir lo que
deseamos o cuando prevemos que
las consecuencias pueden ser
peores que el logro en sí mismo.

En cualquier caso entramos en
una negociación cuando confiamos
en que este será el método que
mayor beneficio nos puede
reportar.  Si nos cuestionamos con
objetividad el sentido de una
negociación, llegaremos a la
conclusión de que negociamos
cuando no nos queda otro remedio.
Es así y así hay que tomarlo.

Con estas reflexiones no
pretendo justificar, pero sí explicar,
la actitud de la dirigencia sindical  en
los procesos generales de
negociación con la parte institucional
de la Universidad de Guadalajara, y
en particular el asunto de las
pensiones y jubilaciones.

Partimos de la existencia de un
problema que todos reconocemos:
nunca se previó la conformación de
un fondo para el pago de nuestras
pensiones y jubilaciones
contractuales, y el subsidio público
que recibe la Universidad es hoy
insuficiente para sostener esta
prestación en los términos pactados.

En estas circunstancias nuestras
opciones para conservar la pensión
universitaria son pocas: la
confrontación política, las
demandas por la vía jurídica y por
último la negociación.

En la primera el escenario final
parecía ser la huelga. Por supuesto
que sabemos que tenemos ese
derecho, lo analizamos, lo
discutimos y todos los caminos nos
llevaron a la misma conclusión:
nadie quiere la huelga en la
Universidad de Guadalajara. En
toda situación de guerra o gana el
más fuerte o gana el que está
dispuesto a perderlo todo.
“Ganamos la guerra. Nosotros
tuvimos 50,000 bajas y ellos 52,000.
Hemos ganado”. Los resultados

nunca compensaran las pérdidas
en estos procesos.

En la segunda opción, el pleito
jurídico, hicimos un profundo
trabajo de investigación en los textos
de las leyes, tesis y jurisprudencias
al respecto, y todos los análisis
efectuados nos condujeron al mismo
desenlace: obtener la pensión a la que
tenemos derecho por ley , la
establecida en el Instituto Mexicano
del Seguro Social, derecho que nunca
se nos ha pretendido desconocer (de
hecho esta era la “propuesta 1”) ,
pero que no nos satisface a la
mayoría de los trabajadores.
Cualquier victoria en este renglón
será una “victoria pírrica”, que según
el diccionario de la lengua española,
es una victoria obtenida con más
daño del vencedor que del vencido.

Por eso con toda
responsabilidad nos manifestamos
por conservar nuestra pensión
universitaria. Nos quedó el camino
de la negociación, con el objetivo
de llegar a un acuerdo aceptable
para las partes, con la intención de
garantizar una pensión digna,
superior a la ofrecida por el IMSS
y las afores.

Nos quedaron muy claros los
escenarios, consensamos y
entonces negociamos, nunca
buscando derrotar a la Universidad
por encima de todo, ni destacar a
toda costa.  Tampoco quisimos
eludir el problema. Preferimos

enfrentarlo con la responsabilidad
que implica representar a más de
cinco mil trabajadores, y decidimos
optar por la lucha permanente y no
buscar falsas victorias.

Quien crea que ganará
derrotando a la Universidad, está

completamente equivocado.
Pretender derrotar a la Universidad,
por cualquier vía, es buscar
derrotarnos a nosotros mismos.❖

*Secretario general.

El subsidio público que recibe la Universidad es insuficiente para sostener el pago de pensiones
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NOSOTROS

agenda académica

aspidiarioaspidiarioaspidiarioaspidiarioaspidiario
José Luis Cárabes

LOS GNOMOS TARASCOS NO SON SUIZOS
Al que exclamó que Michoacán es la Suiza de México, le
replicaron: –¿De cuál Suiza: de la italiana, de la francesa,
de la alemana o de la romanche? Evidentemente que no
se parece a la del secreto bancario.
EL PERRO COMO MONEDA DE CURSO LEGAL
–Págame con perro –dijo el acupunturista coreano.
–¿Y cómo me darás el vuelto? ¿O se lo donarán a Marta
Vamos México?

ORGÍA DE INTOLERANCIA
–Dan ganas de eviscerar a quien piensa entrañablemente –
dijo el racionalista en un ataque prelógico.
TAUROMAQUIA BOYANTE
En Villaviciosa, municipio de Whiskylucan, nos invitaron a una
corrida. Se lidiaron toros abanto para que se lucieran matadores
cobardes.
CON VOCACIÓN PRECOZ PARA EL SECUESTRO
Para su desgracia, de niño lo ningunearon los robachicos.
Ahora solo espera la abducción de parte de alienígenas del
OVNI último modelo.

TODO SE HA PERDIDO, MENOS EL
HUMOR

SOBRE ADVERTENCIA... No pagar el débito conyugal
es causal de adulterio.

DIME, ESPEJITO, QUIÉN ES EL MÁS OBSOLETO. El
leninista ante el espejo es marxicista.

PUNTO Y RAYA Y DE BRUCES SIN GARROTE. El
doberman ladraba en morse para su amo que leía en Braille.

CEE

21 de marzo
La Coordinación de Egresados y Exalumnos invita
al Foro interestatal sobre la problemática de los
profesionistas, del 21 al 23 de marzo, en el auditorio
Salvador Allende, del CUCSH. Organiza la
Federación Jalisciense de Colegios, Academias y
Asociaciones de Profesionistas, A. C.

Informes a los teléfonos 36 18 80 10, 36
18 81 50, extensión 14.

CSE

28 de marzo
La Coordinación de Servicios Estudiantiles convoca
a la Cuarta expo profesiones de la Universidad de
Guadalajara, a efectuarse el 28 de marzo, a las
10:00 horas, en la explanada del Edificio cultural
administrativo.

Informes en los teléfonos 38 26 36 42,
38 25 61 58.

CUCS

17 de marzo
Continúan las inscripciones para el Taller infantil de
actividad física y salud, para niños de tres a 14 años,
los lunes, miércoles y viernes, de 16:00 a 18:00
horas, en el estadio Tecnológico de la UdeG, puerta
2.

Informes: 36 19 86 22, 36 50 03 49.

18 de marzo
“Síndrome Burnout en médicos del IMSS”, trabajo
de la MCSP Carolina Aranda Beltrán, doctor Manuel
Pando Moreno, doctora Guadalupe Aldrete
Rodríguez, de la IRISP, que será presentado a las
9:00 horas, en el marco del Seminario de
investigación enero-junio 2003, que organiza el
Departamento de Salud Pública y el Instituto
Regional de Investigación en Salud Pública (IRISP).

Informes en el teléfono 36 17 99 35.

LI Jornada universitaria de investigación sobre el
proceso salud-enfermedad mental. Finaliza el 26
de julio. Coordinadora: doctora Carmen Vitaliana
Vidaurre Arenas.

Informes e inscripciones en el
Departamento de Clínicas de Salud Mental, del

CUCS, Sierra Nevada 950, colonia Independencia,
Guadalajara, Jalisco. Teléfonos / fax 36 18 80 10, 36
18 81 50, extensión 14.

27 de marzo
Encuentro latinoamericano de la mujer, de 9:00 a
15:00 horas, en el auditorio módulo N.

Informes e inscripciones en la secretaría
de asuntos de género, de la Federación de
Estudiantes Universitarios, teléfonos 38 27 11 54, 38
25 34 26.

2 de abril
Segundo coloquio “El papel de las ciencias sociales
en el estudio de los procesos de salud-enfermedad y
de atención a la salud”, del 2 al 4 de abril, de 16:00 a
20:00 horas, en el auditorio Adalberto Navarro
Sánchez, del CUCSH.

Informes e inscripciones en el
Departamento de Ciencias Sociales, del CUCS,
teléfonos 36 18 83 41, 36 17 08 72.

4 de abril
Tercer curso nacional “Bases moleculares de la
diabetes mellitus tipo 2” y “Obesidad: alimentación,
ejercicio y emociones”, 4 y 5 de abril, en el auditorio
de patología (frente al Instituto de Enfermedades
Crónico Degenerativas), edificio Q nivel 2.

Informes en los teléfonos 36 18 78 28, 36
18 87 54.

29 de abril
XXII Curso de actualización médica, del 29 de abril
al 1 de agosto, de lunes a viernes, de 15:30 a 20:20,
y sábados (inglés Proulex), de 9:00 a 13:30 horas,
en el auditorio de patología, edificio Q, segundo
nivel.

Informes e inscripciones en la coordinación
de la carrera de medicina, teléfono 36 17 50 22.
Correo: medicina@cucs.udg.mx

CUCEA

17 de marzo
Continúan las inscripciones para los diplomados en
Formulación y evaluación de proyectos de inversión,
Calidad en el servicio, Gerencia general, Formulación
y evaluación de proyectos turísticos, Sistemas de
administración de la calidad y el medio ambiente,
Diseño y cotización de itinerarios nacionales e
internacionales vía internet.

Informes e inscripciones en la División de
Gestión Empresarial, del CUCEA, teléfono 37 70 33
00, extensiones 5062, 5068.

Inicia Taller de lectura de idiomas y clubes de
conversación de inglés y francés.

Informes al teléfono 37 70 34 58, extensión
5391.

Curso de contabilidad electoral dirigido a los
responsables de los recursos económicos de los
partidos políticos y representantes financieros de
los candidatos a cargos de elección popular, del
17 al 20 de marzo, de 16:00 a 20:00 horas, en la
Sala de gobierno y toma de decisiones del
CUCEA.

Informes en el Departamento de
Contabilidad, teléfono 36 56 99 91.

24 de marzo
Inician los cursos de inducción de inglés, francés,
alemán e italiano.

Informes al teléfono 37 70 34 58, extensión
5391.

28 de marzo
Encuentro latinoamericano de la mujer, de 9:00 a
13:00 horas, en el auditorio módulo B y auditorio
central de este centro universitario.

Informes e inscripciones en la secretaría
de asuntos de género, de la Federación de
Estudiantes Universitarios, teléfonos 38 27 11 54, 38
25 34 26.

29 de marzo
Taller de integración magisterial, en el Club de
industriales. Organiza la División de Gestión
Empresarial.

Informes al teléfono 37 70 33 26.

CUCEI

24 de marzo
Inicia curso de preparación para la prueba de aptitud
académica.

Informes en la oficina de servicio social de
rectoría del CUCEI, teléfonos 36 19 69 10, 36 19 23
79.

CUCBA

19 de mayo
Curso de compostaje, del 19 al 23 de mayo, en las
instalaciones del CUCBA, en coordinación con el
CUCEI.

Informes en el teléfono 36 82 01 10,
extensión 110, correo electrónico:
giniguez@dmcyp.cucei.udg.mx

CUCSH

17 de marzo
El Departamento de Lenguas Modernas convoca
a los interesados en ingresar a la licenciatura en
docencia del inglés como lengua extranjera 2003-
2007. Deberán llenar los siguientes requisitos: acudir
a las oficinas de este departamento, ubicadas en
Guanajuato 1047, planta baja edificio H, a presentar
examen de dominio de inglés (SLEP, Second
language english proficiency), los días 17, 19, 24,
26 y 31 de marzo y 2, 7, 9 y 28 de abril.

Mayores informes al teléfono 38 19 33
51.

19 de marzo
La División de Estudios Históricos y Humanos, por
medio del Centro de Investigaciones y Estudios
Cinematográficos, invita al “Coloquio de historia de
las relaciones cinematográficas
hispanoamericanas”, que se efectuará del 19 al 21
de marzo, en el auditorio Adalberto Navarro
Sánchez, de 9:00 a 20:00 horas.

Informes en el teléfono 36 16 83 41.

26 de marzo
Encuentro latinoamericano de la mujer, de 9:00 a
19:00 horas, en el auditorio Silvano Barba.

Informes e inscripciones en la secretaría
de asuntos de género, de la Federación de
Estudiantes Universitarios, teléfonos 38 27 11 54,
38 25 34 26.

SEMS

26 de marzo
La Escuela Politécnica invita a Expolitec 2003
(presentación de proyectos técnico-didácticos), del
26 al 28 de marzo, a efectuarse en sus instalaciones,
ubicadas en Revolución 1500, sector Reforma, de
10:00 a 18:00 horas.

Informes en el teléfono 36 19 98 14.

UDPAD

20 de marzo
Fecha límite de inscripción al curso de actualización
de mandos medios “Manejo de conflictos”, que
coordina la Unidad para el desarrollo del personal
administrativo, que será impartido del 27 al 29 de
marzo, jueves y viernes, de 9:00 a 14:00 y de 15:00
a 18:00; sábado, de 9:00 a 13:00 horas.

Informes en los teléfonos 38 26 76 64,
38 25 81 62 y 38 26 67 11.
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Ricardo Ibarra
ricardoi@libertaddigital.net

E s contrastante. Hay 28 mil
indígenas huicholes que
estudian en niveles básicos y

bachillerato, pero solo 21 cursan,
hoy, una licenciatura en toda la red
universitaria de Jalisco. Son muchas
las causas, pero una de las
principales es que los trámites y
exámenes para llegar a la educación
superior están diseñados para el
mestizo, “la cultura dominante”.

Después de salir de su
comunidad y viajar al monstruo de
concreto para estudiar alguna
carrera, el joven indígena enfrenta su
“primer rechazo. Las universidades

Fomentarán la participación de
los indígenas en la UdeG

La Unidad de apoyo a comunidades indígenas (UACI), de la Universidad, con el soporte de la ANUIES y la Fundación
Ford, abrirán programas que busquen aumentar la matrícula de estudiantes indígenas y fomenten las relaciones

interculturales con los pueblos nativos de la región.

tienen diseñado un examen (College
board) ideado para mestizos, como si
no hubiera indígenas”, comentó el
escritor e investigador huichol
Gabriel Pacheco.

Añadió: “De ahí, cuando se
aplica este formulario a los mestizos,
incluyendo a los huicholes o nahuas,
lo que sean, está anunciado el fracaso
indígena, porque éstos desconocen
muchísimas cosas y no tienen
dominio del español. El resultado: no
aparecen en la lista de admitidos”.

Para un indígena mexicano es
dos veces difícil ingresar a una
universidad. Si para un mestizo los
exámenes de admisión resultan
trabajosos, más para un indígena,
que tiene una organización social y

cultura diferentes, condiciones
económicas distintas, lengua nativa
diversa, fuentes de información
limitadas y poca experiencia en
trámites burocráticos. Para éste el
trance del estudio se convierte en
una experiencia que quizá no quiera
repetir.

Para Gabriel Pacheco esto no es lo
peor. El joven huichol, consciente de
que su regreso a la comunidad
promoverá las habladurías entre sus
cercanos, decide lo menos convenien-
te: sumergirse en el mar urbano.

“¿Qué pasa con el muchacho? Se
frustra porque no encontró lugar.
No quiere regresar a su pueblo
porque sabe que llegará con las
manos vacías. Se encuentra bajo dos
presiones: la de la cultura
dominante y la de su propia gente.
Es como si se viera entre dos muros.
No hay qué hacer ni para allá ni para
acá y termina en donde menos
debería estar, en medio de la ciudad,
ocupándose en el trabajo que más
le conviene, lo que sea. Sabe que
será criticado y decide finalmente
no regresar, le duela lo que le
duela”, dijo Pacheco, quien también
en una ocasión tuvo que salir de su
natal Guadalupe Ocotán.

“No es tan sencillo estar acá
afuera. La mayoría de los jóvenes se
quedan en la ciudad. Pocos regresan,
y los que lo hacen, ya no es para
incorporarse a sus fiestas o
costumbres, sino para innovar, como
si hubieran adquirido un aprendizaje
extraordinario que todos los
huicholes debieran aprender”.

El presidente de la Unión de
Jóvenes Estudiantes Wixaritari
(UJEW), Juan Cosío, explicó que en los
últimos dos años, la organización que
preside apoya a los jóvenes huicholes
para entrar a la UdeG, aunque en ese
lapso ninguno de sus candidatos ha
pasado la primera prueba.

“Desde hace dos años
intentamos que los muchachos
entren a una carrera de la UdeG y
nos trabamos ahí, en el examen de
admisión. Ahí es donde nos
atoramos. Ninguno de los que
hemos apoyado ha pasado de ahí”.

Este año, la Universidad, por

medio de la Unidad de apoyo a
comunidades indígenas (UACI),
con el soporte de la ANUIES y la
Fundación Ford, lanzará un
programa que pretende acertar en
dos asuntos: aumentar la matrícula
de estudiantes indígenas en esta
casa de estudios y fomentar las
relaciones interculturales con los
pueblos nativos de la región.

LANZARÁN
CAMPAÑA

Por medio del Programa de apoyo
académico para estudiantes
indígenas (PAAEI), esta
Universidad intentará garantizar la
igualdad de oportunidades para
ingresar a sus aulas. Buscarán que
los que entren puedan aplicar y
continuar en ella sus estudios.

La jefa de la UACI, Margarita
Robertson, aclaró que los apoyos de
la Ford no serán para otorgar becas
económicas, sino para proporcionar
capacitación y tutorías (entre otros
apoyos) que faciliten al estudiante
indígena contestar el examen Piense
II, prueba que ha desilusionado a
mestizos e indígenas por igual.

Según los docentes que ya han
impartido talleres de preparación
para aplicar el examen de admisión
entre jóvenes indígenas, las
principales dificultades están en los
siguientes campos: manejo del
español, habilidades de lectura y
escritura, lógica y matemática,
métodos de estudio e investigación,

“Nos organizamos para hacer
artesanías, las vendemos en
diferentes eventos, hacemos rifas,
proyectos con algunas instituciones
y de ahí sacamos para la comida y
pasajes. Así por el estilo”.

Dijo que la UJEW busca
conseguir becas económicas de
distintas maneras, “pero ni para
nosotros sacamos”.

Margarita Robertson comentó
que el financiamiento de la Ford
durará dos años. Por eso mismo la
Universidad tendrá que continuar
este proyecto por su cuenta.

“En realidad, esta fundación
pone las bases para que la UdeG
tome este proyecto en sus manos,
como algo permanente. Es más, ni
siquiera debería llamarse proyecto,
sino un programa sustantivo que
promueva la educación de las
minorías, que en este caso son los
indígenas”.

Este mismo programa lo
iniciaron el año pasado otras
universidades de México, y este año
otras seis escuelas.

“Somos de las pocas
universidades en América Latina
que tiene una unidad especial para
apoyar a los estudiantes indígenas.
Hay muchas universidades que
trabajan con indígenas, aunque solo
conozco a la Católica de Chile. Por
eso, a las instituciones mexicanas les
ha costado trabajo implementar el
programa, porque no tenían contacto
con indígenas. Nosotros ya tenemos
cerca de nueve años en esta labor”.

Adicionales a los problemas
económicos, los estudiantes
indígenas suelen pasar por conflictos
sociales, afectivos, lingüísticos, por lo
que tendrán tutores capacitados que
los apoyen durante el tránsito por
esta casa de estudios.

ENTRE DOS LENGUAS

La jefa de la Unidad de innovación
curricular, Ana Rosa Castellanos,
indicó que para abril tendrá que
estar conformado un grupo de
especialistas encomendados a crear
un modelo instructivo, útil para
capacitar a los próximos tutores de
los estudiantes indígenas.

Este será otro medio para
incrementar la matrícula de
indígenas en los centros de esta
institución.

La intención es capacitar
algunos profesores de secundaria y
bachillerato en escuelas con ingreso
de indígenas, para que sean ellos
quienes instruyan a sus alumnos,
previo a los exámenes de
bachillerato y nivel superior.

Los tutores serán formados con
base en los conflictos de

Líneas de acción
del PAAEI

1. Gestión académica:
• Diagnóstico e identificación

de estudiantes indígenas.
• Creación de bases de datos

(censo y registro,
seguimiento e información).

• Asesoría y seguimiento de
trámites.

2. Capacitación y tutorías:
• Creación de un grupo de

expertos en torno a la
situación indígena.

• Conformación de un equipo
de facilitadores.

• Talleres y cursos para
facilitadores.

3. Monitoreo e investigación:
• Desarrollo de un modelo

propio de seguimiento a los
estudiantes indígenas en los
diferentes centros
universitarios y en sus
distintas etapas educativas.

4. Vinculación y difusión:
• Operación de un programa

que vincule a los estudiantes
indígenas que viven en la
ZMG con los estudiantes de
los módulos de las
comunidades.

5. Fomento intercultural:
• La permanente presencia de

una concepción integral de
respeto, ayuda y
colaboración mutua entre los
estudiantes indígenas y los
mestizos, así como entre las
propias comunidades e
instituciones involucradas.

En el 2004 deberá entrar en funciones el
bachillerato Intercultural que planea la

Universidad en la sierra norte de Jalisco.

“Hemos visto que el cuello de botella para los estudiantes
indígenas es el examen de admisión. Lo es para muchos,

pero para los indígenas resulta doblemente difícil”, señaló
Margarita Robertson, jefa de la UACI.

problemas afectivos derivados de
su familia y comunidad y carencia
de orientación vocacional.

Robertson dijo que para
difundir el PAAEI, lanzarán la
campaña Prepárate sin olvidar tu
raíz, con intenciones de fomentar la
participación de los indígenas.

La campaña consiste en la
distribución de carteles, trípticos,
anuncios por radio e incluso la
promoción del programa en las
comunidades huicholas del norte de
Jalisco y en el sur, entre los nahuas.

“Hemos visto que el cuello de
botella para los estudiantes
indígenas es el examen de admisión.
Lo es para muchos, pero para los
indígenas resulta doblemente
difícil. Una de nuestras prioridades
es incrementar la matrícula y para
eso lo primero es prepararlos para
el examen y no mandándolos a los
cursos ya existentes. Sino planear
uno especial para ellos”.

Reconoció que lo primordial
para los indígenas son las becas
económicas: “lo que más necesitan
indígenas son becas. Lo prioritario
es el apoyo económico. Preguntes al
que le preguntes, te dirá que eso es
lo que más necesita. A pesar de eso
era importante entrarle a este
proyecto de la Ford”.

Juan Cosío estuvo de acuerdo
con esto. Si bien cuenta con una
beca completa en el ITESO, él y sus
compañeros de la organización,
que juntos suman 16, pasan apuros
para obtener dinero.

pensamiento que genera al indígena
la diferencia lingüística, lo que
algunos autores llaman el manejo de
alteridad o lo que es alterno o
distinto, señaló Castellanos.

“El asunto interlingüístico
representa para los estudiantes
indígenas un doble salto, porque
necesitan un esfuerzo superior a
cualquier otro alumno. Requieren
apropiarse del concepto, y en
segundo término, del sentido del
concepto. Ahí hay doble trabajo. En
eso debe trabajar el profesor tutor,
ayudar al joven a entender esta
dinámica del proceso de
construcción del conocimiento
respecto a la diferencia lingüística”.

Estarán instruidos en aspectos
socioantropológicos y también de
carácter semántico y semiótico, “o
sea, sobre las formas de
construcción de los significados y
los puentes que puede haber entre
una y otra significación lingüística”.

En el caso de los alumnos que
ya están dentro de la UdeG,
también contarán con tutores
especializados.

Los estudiantes indígenas
estudian generalmente en el CUCS
o CUCSH, ya que suelen elegir
carreras orientadas hacia la salud
y humanidades. O en los centros
del norte, costa sur y sur, por la
cercanía que tienen con las zonas
indígenas.

Juan Cosío, estudiante del
quinto semestre en el ITESO,
recalca: “Somos 16 compañeros, y
la mayoría tenemos problemas en
lo educativo, pero solo en algunas
materias”.

–¿En qué aspectos tienen
mayores problemas?

–En la forma de entender las
cosas. Nosotros para comprender un
tema, tenemos que estudiar el doble,
tenemos que contextualizarnos más
para entender bien lo que se dice en
una clase. De hecho, nuestra
costumbre y forma de vida es
diferente. Por eso se nos dificulta
muchísimo entender bien los temas
que vemos en la escuela.

BACHILLERATO DE
LENGUAS MIXTAS

Para el primer calendario escolar
de 2004 deberá entrar en funciones
el bachillerato intercultural que
planea esta casa de estudios en la
sierra norte de Jalisco, informó Ana
Rosa Castellanos.

Esta preparatoria pretende
contener una visión de
interculturalidad, que considere la
dimensión cultural de los huicholes
y las diferencias de códigos
lingüísticos entre el habla huichol
y la del mestizo, que habla español
sin dificultades de comprensión.

Con la activación de este plantel,
más indígenas tendrán
oportunidades de ingresar a la UdeG.

Castellanos puntualizó que
aunque los apoyos de la Ford
terminen al final de 2004, la
Universidad continuará con el
PAAEI de manera permanente. “Es
parte de sus políticas. Este
programa tiene que seguir”.❖

Hay 28 mil indígenas huicholes que estudian en niveles básicos y bachillerato,

pero solo 21 cursan, una licenciatura

Generalmente suelen elegir carreras orientadas hacia la salud y humanidades

Los estudiantes indígenas tendrán tutores capacitados que los apoyen durante el tránsito por esta casa de estudios

Proporcionarán capacitación para contestar examen Piense II
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Ineficaz la
protección al
bosque de la
Primavera
Ileana Landeros

El bosque de la Primavera, día a día, es invadido por
fraccionamientos residenciales, pese a una ley que regula
la conservación de alrededor de 200 mil metros
cuadrados que conforman su reserva territorial, anunció
el Comité universitario para el desarrollo sustentable, del
Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades (CUCSH), de la Universidad de
Guadalajara.

En rueda de prensa, encabezada por el doctor Jorge
Regalado Santillán, secretario académico del CUCSH,
éste señaló que las dos administraciones panistas han
destacado por su ineficiente desempeño.

“Van siete años sin que autoridades detengan el
crecimiento de complejos habitacionales, muchos de los
cuales son irregulares”.

En un manifiesto dirigido al ejecutivo federal, estatal
y a los municipios de Zapopan, El Arenal, Tala y
Tlajomulco, el organismo afirma que el futuro del bosque
y su integridad están en serio riesgo ante la insuficiente
capacidad, voluntad y falta de desempeño
gubernamental.

El doctor Arturo Curiel Ballesteros, integrante del
comité, aseguró que desde que la administración fue
cedida al gobierno del estado, la Primavera ha perdido
alrededor de 20 hectáreas por invasión y han duplicado
los cercados, que afectan negativamente la vida silvestre.

“El bosque no tiene una zona de amortiguamiento
definida que lo proteja del avance de la zona
metropolitana de Guadalajara, la cual se aproxima por
los flancos que colindan con los fraccionamientos del
Roble, Palomar y Colinas del Colli, este último, incluso,
en una zona de riesgo por los deslizamientos”, aseveró
el especialista.

La carencia de estudios de este tipo, afirmó Curiel
Ballesteros, pone en riesgo no solo los recursos naturales
del bosque, sino también la vida de sus habitantes, pues
sus hogares podrían estar cimentados sobre terrenos con
peligro de deslizamientos.

Ante los problemas que aquejan al bosque, el comité
hizo 12 propuestas iniciales; entre éstas destacan que la
sociedad evalúe la eficiencia y eficacia de la
administración de la Primavera; generar indicadores que
permitan reconocer el avance o retroceso en la
conservación, protección y restauración del bosque;
frenar de inmediato el motocross, la cacería furtiva y
castigar a los delincuentes ecológicos.

El colectivo está integrado por ocho académicos del
CUCSH: Juan Manuel Durán, Jorge Regalado, Marco
Antonio Cortés, Arturo Curiel, María Guadalupe
Garibay, María del Rayo Calderón, Jaime Eloy Ruiz y
Rocío Calderón.❖

El CUCSH, sede de la Muestra
de cine mexicano

E l Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades será sede de la próxima Muestra de cine
mexicano en Guadalajara, toda vez que a partir del

sábado 22 de marzo y hasta el viernes 28, en sus instalaciones
exhibirán películas, documentales y cortometrajes que
participan en esta XVIII décimo octava edición.

El sábado 22 presentarán dos documentales. Rocha que
voa, dirigido por Eric Rocha, narra uno de los periodos menos
conocidos en la vida del cineasta brasileño Glauber Rocha:
el exilio en Cuba de 1971 a 1972, que coincide con una época
de euforia y discusión sobre el papel del arte en la revolución
social y de la política en los países latinoamericanos y del
tercer mundo.

Para el domingo 23 proyectarán La espalda del mundo,
dirigido por Javier Corcuera que muestra tres historias. La
primera es de Guinder Rodríguez, un pequeño de 11 años
que vive en la periferia de Lima y labora como picapedrero,
el cual, sin embargo, intenta compaginar trabajo y
educación. La segunda habla sobre Leyla Zana, mujer que
estaba embarazada de su segundo hijo cuando encarcelan
a su marido. Aprende a hablar turco para visitarlo en la
cárcel, comienza a estudiar y llega a ser la primera mujer
kurda elegida diputada por Diyarbarkir. La tercera muestra
el caso de Thomas Millar, quien desde 1986 está en el
corredor de la muerte, en Texas, acusado de robo y
asesinato. A partir de entonces conoce a 120 personas que
fueron ejecutadas. Este documental recibió el Premio de la
crítica internacional, en el Festival de San Sebastián, España,
en 2000.

En esa misma función estará Un hombre aparte, de Bettina
Perut e Iván Osnovikoff. Presenta la vida de Ricardo Liaño,
narrador deportivo que planifica cómo debe ser el guión de
la película sobre su vida, para lo cual organiza todo un
sistema que incluye la promoción.

Por último, y también como parte de la misma función,
presentarán el documental En construcción, dirigido por José
Luis Guerín, quien por tres años registró la demolición de
una sección del Barrio chino (un barrio obrero de Barcelona)
y la construcción de un moderno complejo residencial para
la nueva clase media catalana. Pero mientras la construcción
de la ciudad del futuro ocurría, el pasado reaparece una y
otra vez, tanto en el fantástico descubrimiento de un antiguo
cementerio romano bajo los cimientos de la nueva
construcción, como en la rica tradición cultural puesta de
manifiesto por una conversación casual entre dos viejos
vecinos. Esta producción recibió el Premio Goya a la Mejor
película documental; el Premio especial del jurado y de la
crítica internacional, en el Festival de San Sebastián, España,
en el 2001.

La comunidad universitaria podrá disfrutar el lunes 24,
un documental y un largometraje. El primero, Balceros, de
Carles Bosch y Josep María Doménech, sucede en el verano
del 94. Un equipo de reporteros de la televisión de Cataluña
filmó y entrevistó a siete cubanos y a sus familias, en los
días en que preparaban la arriesgada aventura de lanzarse
al mar para alcanzar la costa de Estados Unidos y huir de
las dificultades económicas que asolaban su país. Siete años
después, el equipo tiene un reencuentro con aquellos

personajes, a fin de descubrir cuál ha sido su destino en
Estados Unidos.

La pasión de María Elena, de Mercedes Moncada, cuenta
la historia de María de Elena, mujer rarámuri de la sierra
Tarahumara que muere atropellada por una mujer blanca, a
quien deslindan de la responsabilidad del accidente.

La canción del pulque, largometraje dirigido por Everardo
González, será presentado el martes 24, junto con Taxi para
tres y Japón. El primero, un retrato de la vida cotidiana en la
pulquería “La pirata”, es un homenaje a los bebedores del
pulque, a la canción ranchera, a los barrios y al pulque.

Taxi para tres, del director Orlando Lübbert, describe la
odisea del taxista Ulises Morales, que de asaltado pasa a
asaltante al trabajar de chofer para los delincuentes. El dinero
fácil lo tienta, y en algún lugar del barrio alto está el botín
que le permitirá pagar las cuotas del taxi. Tras varios asaltos
fallidos y agobiados por la tolerancia cero, los asaltantes de
pacotilla terminan refugiados en la casa de Ulises, en su
intimidad y en la de Javiera, su hija regalona. Cuando quiere
dar marcha atrás, Ulises comprende qué tan lejos puede
llegar.

Carlos Reygadas, director de la cinta Japón, relata la
historia de un hombre que abandona la ciudad de México y
va a un pueblo remoto para preparar su muerte. Ahí
encuentra hospedaje en la casa de una viuda india, cuya finca
da a un desolado cañón. En la belleza de la naturaleza
encuentra consuelo con la infinita humanidad de la anciana
y comienza a oscilar entre la crueldad y el lirismo. Con esto
desentume sus sentidos y despierta sus deseos e instintos
hacia la vida y la sexualidad.

El miércoles 26 y el jueves 27 exhibirán largometrajes
como Mil nubes de paz cercan el cielo, Amor jamás acabarás de
ser amor, Coronación, Seis días en la oscuridad, Sin destino, Actas
de Marusia, Alex Lora, esclavo del rock and roll.

Para cerrar el ciclo de cintas que serán presentadas en el
auditorio Salvador Allende, el viernes 28 exhibirán los cortos
ganadores, así como la película iberoamericana y la mexicana
ganadoras. La entrada a las funciones será gratuita.❖

Fotograma de Taxi para tres
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El bombardeo de los medios de información nos tiene en
Ocotlán, Jalisco, aturdidos, enfadados y hastiados con las
pancartas, eventos musicales y demás actividades que
defienden a uno u otro precandidato de los distintos partidos.

Si no existieran tantos materiales que difunden la imagen
de un individuo, si no hubiera pancartas, equipos de sonido,
mercadotecnia política, ¿quién tendría las cualidades
personales para convencer a un grupo de individuos, para
defender un proyecto, para representar los intereses de la
comunidad?

¿Tendrían certeza las frases: “yo soy tu gallo”, “soy el
amigo del pueblo”, “soy la solución”? Este es el meollo del
asunto: saber quién tiene cualidades para líder.

¿Qué capacidades especiales, rasgos de la personalidad
y aptitudes debe tener un sujeto para llegar a la parte más
alta de la multitud?

Una lista parcial de atributos útiles1 (aunque no
requeridos de manera indispensable) para un líder, incluye:
responsabilidad en el logro, capacidad para ser perceptivo,
empático y objetivo, para determinar de forma adecuada la
prioridad de los deberes y actividades, además de capacidad
para comunicarse con el resto de la sociedad.

Hablar de responsabilidad es reconocer que los líderes
toman en serio su función. Esto implica, a su vez, reconocer
en su trabajo una demanda de energía inexistente en el de
aquellos que no son líderes.

La percepción supone la capacidad para observar o
descubrir las realidades del ambiente propio. Los líderes
deben conocer los objetivos y metas de toda la organización
para poder trabajar en pro de su logro. El líder debe ser

¿Alguien quiere ser líder?
perceptivo introspectivamente (hacia sí mismo), para que
pueda conocer sus propios aciertos, debilidades y ambiciones
y prestarles la atención que merecen.

El líder objetivo considera los problemas de manera
racional, impersonal e imparcial. El líder necesita ser
personalmente empático y también capaz de mantener en
perspectiva las consideraciones emocionales e irracionales.

Un líder debe estar consciente de que en un momento
determinado puede sufrir el rechazo por parte del grupo
que representa2, lo que sería doloroso y amenazador para la
autoestima.

Una herramienta importante del líder es el poder que
ejerza con los individuos. De inicio, éste deberá tomar tintes
de poder referente3, con base en la identificación del seguidor
con el líder, porque la mayoría de los individuos quieren
identificarse con una persona poderosa y, por lo tanto,
conceder poder a la persona por cierta atracción o la creencia
de que posee los recursos deseables.

Pensar en un ser humano que asume las dificultades y
retos de su tarea, consciente de los problemas en su medio,
capaz de mantener al margen situaciones emocionales y de
inspirar confianza y respeto, es pensar en alguien con
aspiraciones reales de líder. Si este concepto toca el medio
político, qué mejor.

¿Realmente te apuntas como líder?❖

* Profesora del CUCiénega
briseño_galan@yahoo.com.mx

1 Harris, O. Jeff, Biblioteca de administración de recursos humanos, 1992.
2 Fiedler, Fred E., Liderazgo y administración efectiva, 1999.
3 Ivancevich, John M., Dirección y administración de empresas, 1994.

Alma Jéssica Velázquez Gallardo*

La protección de los derechos de los procesados y de las
víctimas están consagrados en la Constitución política de
los Estados Unidos Mexicanos y en los códigos de

procedimientos penales de nuestro país.
No obstante, a diario sabemos que una pena considerada

en dichas leyes no previene el delito. Por supuesto, esta
legislación tampoco garantiza los derechos de los procesados
ni de las víctimas, y menos abate los índices de impunidad
en México.

Esto hace patente la inseguridad pública en la que
vivimos y que hoy por hoy nuestro sistema de justicia no
sanciona, en gran porcentaje, a los responsables de los
delitos.

Un ejemplo de lo garantista, es decir, del respeto a los
derechos constitucionales de los ciudadanos, es lo que
ocurre en España. Ahí los terroristas compurgan una pena
máxima de hasta 30 años de prisión. En cambio, nosotros
tenemos como sanción máxima la de 60 años de prisión al
traidor a la patria o de 50 años al parricida. Y algunos
pretenden imponer cadena perpetua a los responsables de
secuestro.

Creemos que las penas mayores amenazarán más al
delincuente y por lo tanto, quedará abatido el delito con ello.
Claramente hemos constatado (estadísticamente) que esto
es una utopía no aplicable.

¿Por qué? Porque en México la corrupción es nuestro peor
enemigo. Aunado a ello, resulta evidente la falta de procesos
garantistas y transparentes, así como la inaplicación de las
resoluciones de los jueces.

No creeremos, entonces, que la sanción de 50 o 60 años
será apegada al principio garantista de “readaptación del
delincuente” cuando en México se impone una sanción penal
de 50 años (una verdadera cadena perpetua), es decir, el
doble de la pena impuesta en España a los terroristas, mismos
que una vez que la han sufrido no vuelven a delinquir en el
70 por ciento de los casos.

No hay proporcionalidad de la pena impuesta a los
delincuentes en nuestro país, ya que existe incongruencia
entre ésta y el hecho delictuoso cometido.

El error radica en que quien determina las sanciones
mínimas y máximas aplicables, son los legisladores y a éstos
poco les importan las garantías del delincuente y de la
víctima, así como los verdaderos fines del derecho penal,
que consisten en la tutela de los bienes jurídicos de las
personas, así como la prevención especial y general del
delito.

Lo anterior conlleva a que los procesos penales en nuestro
país sean concebidos más como una venganza pública por
parte del Estado y un negocio redituable para los
legisladores, quienes, en aparadores políticos como son la
Cámara de Diputados y la Cámara de Senadores, se exhiben
en los medios masivos de información y adquieren votos
para legislar penas muy altas.

Sin embargo, no todo el panorama es malo, ya que he
constatado en el ejercicio de la profesión, que existen
esfuerzos de parte de los órganos de procuración e
impartición de justicia para actuar apegados a las leyes y a
las garantías individuales.

Esto en cierta medida nos da un poco de confianza
frente a la falta de una reforma integral de la Constitución
política de los Estados Unidos Mexicanos y las leyes penales
secundarias, las que deberían adecuarse a la actual sociedad
mexicana y a los derechos fundamentales de las personas,
para dejar de usar al derecho penal como trampolín político
o de poder.❖

* Profesora del CUCiénega.

Creemos que las penas mayores
amenazarán más al delincuente y por
lo tanto, quedará abatido el delito con
ello. Claramente hemos constatado
(estadísticamente) que esto es una
utopía no aplicable.

¿Garantismo en el
derecho penal mexicano?

Los procesos penales, un negocio redituable para los legisladores
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SERVICIOS

EMPRESA TELÉFONO CARRERA PUESTO SEXO EDAD HORARIO INGLES
PROG.

COMPUTO EXPERIENCIA HABILIDADES

BILBO
INTERNACIONAL

38134137 BACHILLERATO, LAE
SUPERVISOR DE

CAFETERÍAS
AMBOS 25-40 COMPLETO X EXCEL BÁSICO

3 AÑOS RAMO
RESTAURANTERO

 LIDERAZGO,
RESPONSABLE,

DINÁMICO, DISCIPLINA,
BUENA PRESENTACIÓN

ADECCO 31344530

BACHILLERATO, LAE
NEGOCIOS

INTERNACIONALES,
MERCADOTECNIA O
CARRERA TRUNCA

OPERADOR DE
TELEMARKETING

AMBOS 18-35
MEDIO TURNO DE: 8:00

A 14:00 HRS. 14:00 A
20:00 HRS

X MANEJO DE PC
EN ATENCIÓN A

CLIENTES
GUSTO POR LAS

VENTAS

ADECCO 31344530

BACHILLERATO, LAE
NEGOCIOS

INTERNACIONALES,
MERCADOTECNIA O
CARRERA TRUNCA

ASESOR
TELEFÓNICO

AMBOS 18-35
MEDIO TURNO DE: 8:00

A 14:00 HRS. 14:00 A
20:00 HRS

X MANEJO DE PC
EN ATENCIÓN A

CLIENTES
GUSTO POR LAS

VENTAS

MB MOTOS
36.19.21.19
36.19.18.31

BACHILLERATO VENDEDOR MASCULINO 20 – 30 COMPLETO X X
VENTAS DE

MOTOCICLETAS Y
REFACCIONES

X

IMPORTANTE
EMPRESA

38.25.88.88,
EXT. 1286, 1288

ESTUDIANTE
ARQUITECTURA

DIBUJANTE INDISTINTO X MEDIO TIEMPO X AUTOCAD SEPA DIBUJAR X

IMPORTANTE
EMPRESA

38.25.88.88,
EXT. 1286, 1288

ING. CIVIL ING. DE OBRA MASCULINO 30 - 39 COMPLETO X

EXCEL,
AUTOCAD,

WORD,
INTERNET

CONSTRUCCIÓN X

IMPORTANTE
EMPRESA

38.25.88.88,
EXT. 1286, 1288

ARQUITECTURA
AUXILIAR DE

DIRECCIÓN
MASCULINO 22 – 35 COMPLETO 50% X

COORDINADOR
DE OBRAS, DISEÑ

O
X

IMPORTANTE
EMPRESA

38.25.88.88,
EXT. 1286, 1288

DISEÑO GRÁFICO,
LIC. O TEC.

DISEÑADOR
GRÁFICO

INDISTINTO 25 – 35 COMPLETO 70% DE DISEÑO
EXPERIENCIA EN

DIGITALIZACIÓN DE
IMÁGENES

BUEN ILUSTRADOR

19
Inauguración de la exposición fotográfica
24 x segundo.
Plaza Laureles, 20:00 horas.

21
Presentación de los libros El juego
placentero, crítica cinematográfica 1955-1961,
estructurado con material inédito de
Emilio García y prologado por el doctor
Ángel Miquel; Hablar contigo, de Cristina
Martín.
Hotel Camino Real, salón Galería, 18:00
horas.

Gala de inauguración de la XVIII Muestra
de cine mexicano en Guadalajara y entrega
del Mayahuel de oro a Emilio García Riera.
Teatro Degollado, 20:30 horas.

22
Entrega del Mayahuel de plata a Patricio
Guzmán y presentación del libro
monográfico Patricio Guzmán, del doctor
Jorge Rufinelli.
12:00 horas.
Paraninfo Enrique Díaz de León.

XVIII Muestra de cine
mexicano en Guadalajara
21 al 27 de marzo

Inauguración de la exposición de carteles
chilenos.
Cineforo Universidad, 11:00 horas.

Función al aire libre: Historia de futbol con
Rokunga, de Andrés Wood, plaza Fundadores,
atrás del teatro Degollado, 20:00 horas.

23

Presentación del libro Jaime Humberto
Hermosillo en el país de las maravillas, de
Arturo Villaseñor.
Museo de las Artes, 12:00 horas.

Presentación del libro Luis Buñuel a
mediodía, de Claudio Isaac.
Galería Mandrágora (Donato Guerra 25,
local 14), 18:00 horas.

Premier mundial La rueda del tiempo,
documental de Werner Herzog, cinépolis
Pabellón, 16:00 y 19:00 horas.

Función al aire libre: El callejón de los
milagros, de Jorge Fons, plaza Caudillos,
Zapopan, 23:00 horas.
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Pierde valor histórico la plaza de las
Américas, de Zapopan
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Este lugar con valor tradicional y religioso ha perdido esencia. Únicamente
quedan la basílica y algunos edificios con dichas características.

Su kiosco principal, de cantera rosa, sus dos esculturas de bronce,
áreas verdes y bancas de hierro forjado, han desaparecido.

Autoridades municipales desmantelaron la plaza a partir de los primeros
días de febrero, para ampliar el estacionamiento subterráneo y reforzar la

Pierde valor histórico la plaza de las
Américas, de Zapopan

explanada, la que tendrá nueva imagen, al construir portales frente al edificio
administrativo, de la extensión de la plaza, además de colocar macetones
movibles con árboles.

El diseño de imagen de la exvilla maicera, como otros de tipo urbano,
ecológico, uso de suelo y de protección a áreas con valor patrimonial, ponen
en peligro la integridad del municipio.
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Rescatan canciones
de tradición oral

Investigadora del CUCSH trabaja en la
recolección de canciones infantiles, rondas,
juegos y melodías de cuna de México, para
después compararlas con temas de la misma
índole de otras latitudes, como España y
Puerto Rico.

infantiles, rondas, juegos y melodías
de cuna de este país.

Después las comparará con temas
de la misma índole de otras latitudes,
como España y Puerto Rico.

“Son tres fuentes en español
[México, Puerto Rico y España], en las
que de todos modos habrá
diferencias. Esto como primer paso,
para después efectuar una
comparación más amplia con otros
idiomas que no se nos parezcan tanto,
como francés, alemán o inglés. Tal vez
con ello pudiéramos encontrar más
claramente las características
específicas de la música en español
en general y luego las específicas de
la música en español de cada región,
de cada país”.

Por lo pronto son las canciones
escritas el punto de partida, pues un
trabajo de campo es difícil, porque
requiere de más tiempo, porque las
personas difícilmente
autodescubren que en su vida
cotidiana cantan, sin que ello
implique la presencia física de
instrumentos, pues las canciones
por sí ya son música.

Vicente T. Mendoza y Francisco
Mendoza, por el momento son los
proveedores de esta investigación: “es
más simple empezar con lo ya escrito
y de ahí partir al análisis, porque el
trabajo de campo requiere más
tiempo y especialización, y es difícil
encontrar apoyos”.

Con base en los libros que posee
de música de México, España y
Puerto Rico, ha encontrado algunas
diferencias que tienen que ver con el
manejo de los sonidos, es decir, la
forma en que se combinan éstos, entre
otras características.

“Hay diferencias interesantes. No
sé qué tan importantes sean en el
conjunto de los campos, el desarrollo
temático, la adición de estribillos, de
palabras sin sentido dentro de los
cantos, de intervalos que se manejan
específicamente, de cómo se
combinan los sonidos hacia adentro
o entre sí. Todavía es pronto para
tener un panorama claro”.

El origen de esta investigación se
remonta a los primeros años de
formación en pedagogía musical de
la investigadora, cuando tuvo que
indagar sobre canciones de tradición

Aimeé Muñiz Machuca
amachuca@redudg.udg.mx

Existe aún un vacío en el
conocimiento y conservación de
canciones de tradición oral de los
pueblos indígenas de México,
señaló Hilda Morán Quiroz,
investigadora del Departamento
de Estudios del Hombre, de la
Universidad de Guadalajara.

No obstante, el primer paso en

oral, lo que resolvió de una forma
rápida. Como también estudió
sociología, ahora ha querido ahondar
más en el tema.

“Durante la investigación
encontré canciones compuestas y
tuve qué precisar lo qué realmente era
tradición oral y lo que era compuesto.
Esto me llevó una gran cantidad de
pleitos y discusiones con los
húngaros”.

Investigar sobre las canciones

indígenas tal vez sea el siguiente paso
de Morán Quiroz, cuando termine
con los temas infantiles y de adultos,
a fin de llenar este hueco en la música
de tradición oral.

Sin embargo, la preocupación
inmediata es buscar la forma de hacer
llegar las canciones, fruto de la
investigación, a las escuelas, a la
sociedad... al lugar al que pertenecen,
para que ayuden a consolidar nuestra
identidad.❖

Rockameratta en
busca de más público

Marco Tulio Flores
marcot@redudg.udg.mx

A un año de creado y a pesar de estar
aún en su etapa de lanzamiento, el
grupo musical independiente
Rockameratta busca acercarse al
público tapatío y tocar las puertas de
organismos públicos y privados
interesados en patrocinar a los ocho
integrantes dirigidos por Luis
Manuel Linares Alburne, guitarrista
y vocalista, encargado de dar sentido
y movimiento a sus covers
característicos.

Un sonido vital, calidad
interpretativa y académica, así como
un toque popular del rock and roll de
los cincuenta, es la caracterización
que de su grupo hace el también
exintegrante de Hot tamales, quien
agregó que sus interpretaciones
expresan nostalgia y muestran las
raíces del rock, aspecto que marca
una diferencia entre ellos y el resto
del mercado musical en la ciudad.

Dijo que sin modificar la raíz del
cover y con instrumentos clásicos
que, sumados a los coros y a la
formación e influencia de algunos de
sus músicos, como Luis Ramón
Corona, egresado de la licenciatura
en órgano, de la Escuela de Música
Sacra, y de composición, de la

Universidad de Guadalajara,
pueden tocar para un público
exigente.

Luego de que consolide las
labores que implica dirigir el centro
cultural Puerta 22, dedicará más
tiempo al grupo, ya que entre sus
proyectos está una gira a Veracruz,
Jalapa y Córdoba, su lugar de origen,
además de comenzar la búsqueda de
patrocinios.

“No nos hemos acercado a nadie,
pero existe el interés de buscar
patrocinios, ya sea en la Universidad
de Guadalajara, en la Secretaría de
Cultura de Jalisco o con los
empresarios estatales”.

Con base en la camerata
(orquesta de cámara con coros), la
formación de la banda consta de rock
mezclado con cello, violín y cinco
voces.

Luis Ramón Cano es el director
artístico y encargado de arreglos y
composiciones, teclados y voz; Jorge
Salles es contrabajista y bajo eléctrico
(era bajista del grupo 39.4); Isaac
Ramírez toca el cello y Chava Flores
la batería. Están acompañados en los
coros por Carmen Francio, Martha
Williams, Cecilia Duarte y Alejandro
Magallón Robertschwa. Todos
egresaron de la Escuela de Música,
de la Universidad de Guadalajara.❖

Sus interpretaciones expresan la
nostalgia y muestran las raíces del rock.
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“La música de tradición oral en México: análisis, clasificación y catalogación”,

tema de la investigación

el que trabaja la investigadora es en
el rescate de las canciones infantiles
mestizas, que al paso del tiempo
han quedado grabadas en libros,
casetes o en la memoria de las
personas.

“La música de tradición oral en
México: análisis, clasificación y
catalogación”, es el tema de esta
investigación realizada desde hace
dos años y que será complementada
con la recolección de canciones



2517 de marzo de 2003    ❖Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

PASAJE CULTURAL

Historiadores del cine en México
y España compartirán experiencias

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

E l Centro de Investigaciones y
Estudios Cinematográficos
(CIEC), dependiente del

CUCSH, reunirá a 15 historiadores
de cine provenientes de México,
España y Francia, en el Coloquio
de historia de las relaciones
cinematográficas hispanomexi-
canas, que se desarrollará en el
marco de la XVIII Muestra de cine
mexicano e iberoamericano en
Guadalajara.

El objetivo es confrontar
metodologías, temas y líneas de
investigación que los estudiosos del
arte cinematográfico realizan en esos
países, aseguró Eduardo de la Vega
Alfaro, director del CIEC.

Ambas culturas fílmicas
estuvieron vinculadas. A pesar de la
ruptura de relaciones diplomáticas en
1939, siguieron compartiendo e
intercambiando técnicos, editores,
directores, actores y películas,

elementos que enriquecieron a ambas
cinematografías.

En este coloquio rendirán un
homenaje al maestro Emilio García
Riera, quien además de haber nacido
en España, fue uno de los pilares del
estudio del cine mexicano.

La idea de organizar este
coloquio fue consolidada en la
anterior edición de la muestra de
cine, pero luego de la muerte de
García Riera tomó un auge mayor.

“Siempre pensamos que este
coloquio tendría que ser por fuerza
un homenaje a García Riera, porque
entre otras cuestiones, en sus
estudios abordó los vínculos entre las
industrias fílmicas mexicana y
española, porque llevó un registro
minucioso de las coproducciones
entre ambos países, y porque sirve
como referente para los historiadores
del cine español”.

El programa de actividades está
integrado por mesas de trabajo en las
que dictarán conferencias con temas
como las relaciones cinematográficas

entre México y España, las películas
históricas sobre el México colonial,
el hispanismo conservador en el cine
mexicano, las coproducciones
hispanomexicanas, el significado del
exilio español en el cine mexicano y
la colaboración de ambas naciones
en el rescate de la memoria fílmica.

Hará también una revisión de los
trabajos historiográficos de Emilio
García Riera y el español Ernesto
Jiménez Caballero, además de un
recuento de la producción de Luis
Buñuel y Arturo Ripstein, así como
las películas que Lola Flores y Jorge
Mistral realizaron en México.

Proyectarán la película ¡Viva
Madrid, que es mi pueblo!, cinta de tres
horas de duración filmada en 1928
por el español Fernando Delgado,
la que nunca fue estrenada en la
ciudad de México, por lo que será
la primera vez que los asistentes
puedan presenciar esta filmación.

La cinta, de la cual solo existe una
copia en todo el mundo, fue
rescatada por la filmoteca de la

José Luis Ulloa

El “festival” iniciará este 21 de marzo, con la entrega del
Mayahuel de oro a Emilio García Riera y la presentación del
filme 800 balas, de Alex de la Iglesia, en el teatro Degollado.

En los siete días de la muestra esperan la asistencia de
412 invitados especiales, de los cuales 237 son nacionales.
De quienes estarán presentes destacan 50 directores de cine,
16 internacionales, además de figuras como el escritor
Vicente Leñero.

Esta fiesta cinematográfica, considerada como uno de
los tres principales festivales de América Latina, afianzará

Todo listo para la Muestra de cine mexicano
más su presencia con la apertura del primer mercado de
cine en América Latina y, quizás, de la comunidad
iberoamericana.

De igual forma buscará integrarse a la Federación mundial
de festivales internacionales.

“Buscamos que certifiquen a la Muestra como festival
doble ‘A’, es decir, de carácter especializado. Los grandes
festivales, como San Sebastián y Cannes están catalogados
como triple ‘A’”, mencionó Raúl Padilla López, presidente
del patronato de la muestra.

Se informó que los estudiantes de la Universidad de
Guadalajara podrán ingresar gratis a las funciones
programadas en el auditorio Salvador Allende, del CUCSH,
en el marco de la XVIII edición de la Muestra de cine
mexicano, con solo presentar su credencial, indicaron los
organizadores del evento.

Otra novedad de esta edición es que el público podrá
adquirir prebonos y asistir a la exhibición de las películas
en las sedes participantes: Cineforo, cine Cabañas y salas de
la Organización Ramírez.

CHILE, PAÍS INVITADO

Por segunda ocasión Chile será el país invitado en
Guadalajara, primero en la Feria internacional del libro (1999)
y ahora en la XVIII Muestra de cine mexicano.

Para los chilenos es una plataforma extraordinaria para
presentar sus producciones cinematográficas, entre ellas los
documentales: Nema problema, Pornostars, Mi hermano y yo
(sábado 22, 16:00 horas); La última huella, Estadio nacional,
Aquí se construye (domingo 23, 16:00 horas), en el Museo de
Arte de Zapopan.

Otras producciones que serán exhibidas en cinépolis,
Centro Magno, son: La frontera (21, 13:00 y 19:00 horas);
Imagen latente (21, 16:00 y 22:00); Actas de Marusia (sábado
22, 16:00); Amnesia (sábado, 13:00 y 22:00); Coronación (sábado
22, 19:00); El caso Pinochet (domingo 23, 16:00); La memoria
obstinada (domingo 23, 19:00); Cruz del sur (domingo 23,
22:00).

La delegación chilena estará compuesta por cerca de 45
personas, entre directores, productores, distribuidores,
compradores y un gran número de funcionarios que apoyan
la cinematografía de Chile.❖

Los estudiantes de la UdeG podrán
entrar gratis a las funciones que ha
programado la Muestra de cine
mexicano en el auditorio Salvador
Allende, del CUCSH.

UNAM, gracias a una donación de
películas antiguas. Esta institución
facilitó el ejemplar a la muestra de
cine para ser exhibida como un
ejemplo de lo que se puede lograr en
materia de conservación y
restauración del archivo fílmico,
señaló De la Vega Alfaro.

En el último día de actividades
será presentado el libro El juego
placentero. Crítica cinematográfica,

1955-1961, escrito por Emilio García
Riera poco antes de su muerte.

La sede del Coloquio de historia
de las relaciones cinematográficas
hispanomexicanas será el auditorio
Silvano Barba, del Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades y está abierto para
estudiantes, investigadores y
catedráticos interesados en la
historia cinematográfica.❖

Funcionarios en la rueda de prensa del pasado 10 de marzo

El CUCSH será sede de este evento
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desarrollo urbano, hicieron
peatonal, desde el punto de vista
del comercio, la entrada tradicional
a la basílica. Además, el
ayuntamiento consideró que la
única opción para esa área era abrir
bares y restaurantes.

“Si analizamos el plan parcial de
la zona, vemos que no respetaron lo
marcado. Aprovecharon el espacio
con fines de lucro. Pretendieron
hacer un paseo aceptable, con bares
y cantinas, sitios en donde hay
vivienda y colegios”.

Es una situación parecida a la

todos los ciudadanos”, dijo el
arquitecto universitario al
recordar que lo hecho hace 20
años, una vez más lo repiten al
tumbar el kiosco.

“El entorno del área fue
desapareciendo arbitrariamente.
Hicieron una gran plaza en
consideración de las
peregrinaciones, lo que marcó la
pauta para cerrar ciertas arterias,
que hasta cierto punto no estuvo
mal”.

Ulloa Ramírez comentó que sin
respetar el Plan parcial de

Marco Tulio Flores
marcot@redudg.udg.mx

Por no fundamentar y programar sus
proyectos de construcción, problemas
serios de planeación y desarrollo
urbano están presentádose en el
municipio de Zapopan, señaló el
arquitecto Alejandro Ulloa Ramírez,
investigador del Centro Universitario
de Arte, Arquitectura y Diseño.

Diversos problemas viven los
centros históricos de la zona
metropolitana de Guadalajara.
Según el gobierno municipal en
turno, sus antecesores emprendieron
diversas acciones arbitrarias y
algunas acertadas en materia de
conservación patrimonial.

Tal vez el municipio de

Tlaquepaque se respeta más, a
diferencia de lo que sucede en
Guadalajara y en especial en la zona
maicera.

En Zapopan, varias son las
situaciones que ponen en peligro la
integridad del municipio, que van
desde aspectos urbanos, ecológicos,
diseño de imagen, uso de suelo y de
protección a áreas con valor
patrimonial.

Un ejemplo de ello es la
situación que viven a diario los
vecinos cercanos al subdistrito
uno del centro, con el cambio total
de la plaza principal, afectada por
la mala calidad estructural con la
que en su momento fue
construido el estacionamiento,
“inversiones caras que pagamos

Zapopan, con severos problemas
de desarrollo urbano

Aspectos de tipo urbano, ecológico, diseño de imagen, uso de suelo y
de protección a áreas con valor patrimonial ponen en peligro la

integridad de la exvilla maicera.

que vive el centro histórico de
Guadalajara, en donde muchos
locales de la zona comercial están
abandonados, con edificios que no
funcionan.

“Quisieron darle una imagen
colonial con los arcos, cuando
Zapopan no tenía condiciones para
ello, sino el perfil de un pueblo
diferente. Trataron de imitar
corredores comerciales con arcadas.
Fue un proyecto mal llevado, que
pretendió solucionar los
requerimientos de la tradicional
romería”.❖

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Con la expectativa de un fácil enriquecimiento, empresas
sin tradición tequilera y particulares independientes entraron
al negocio con marcas y presentaciones que ofenden y
ridiculizan la esencia del tequila, lo que se traduce en
menoscabo de la identidad de esta bebida.

El Centro de Investigación en Diseño, adscrito al Centro
Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño, realiza una
investigación acerca del devenir histórico de las marcas de
tequila y de las botellas utilizadas, con la finalidad de
proponer lineamientos de diseño a las autoridades, para que
las nuevas marcas y envases reflejen la herencia cultural e
identidad que la bebida posee.

Los investigadores encargados de este proyecto son Alberto
Rossa, Edgardo López Martínez, Héctor Flores Magón, quienes
señalan que durante muchos años el tequila fue considerado
un producto para la clase baja, al igual que el pulque.

Empresas sin tradición
dañan la identidad del tequila

“Tiene raíces indígenas y españolas, por lo que es
considerada una bebida mestiza. En la época de oro del cine
mexicano, apareció invariablemente asociado a temas del
campo, junto con el mariachi. En los ochenta surge un boom
del tequila, que lo convierte en una moda entre los jóvenes
mexicanos y en Estados Unidos, por lo que la industria local
fue rebasada”, indicó Rossa.

Señaló que la creación de la primer botella de tequila
corresponde a don José Cuervo, quien en 1845, para festejar los
50 años de la creación de la destilería “La riojeña”, decide regalar
producto envasado. Para ello encargó la fabricación de botellas
de cerámica, las que fueron los primeros envases del tequila.

“La aparición de la primer etiqueta corresponde también
a don José Cuervo. Con motivo de la exposición de 1888 de

Artes y Oficios en Guadalajara, fabricó otro modelo de
botellas, a la que le integró su escudo heráldico. Desde
entonces y a pequeña escala los demás productores de
tequila introdujeron otros tipos de botella”.

Es hasta 1949, a causa de la creciente adulteración del
tequila, que el gobierno federal emitió una disposición que
obligaba a las empresas a vender su producto envasado y
no en barriles.

Hoy es posible encontrar en el mercado botellas de
muchas formas y colores, las que han roto por completo
con la tradición.

“Algunas incluso parecen botellas de perfume. Las hay
en forma de cruz, alargadas, etcétera.

“El tequila es por excelencia un producto mestizo, que
como muchas de las costumbres, alimentos y bebidas con
raíces indígenas, ha persistido hasta la actualidad, pero con
la influencia de nuevas formas de producción, tecnologías,
hábitos de consumo, mercados y cambios generados por
un crecimiento acelerado y la globalización”.

Los investigadores puntualizaron que el tequila es un
producto que sintetiza la interrelación de la cultura indígena
con la española.

“El sincretismo se expresa desde el nombre hasta su
transformación, mercadeo y como elemento que otorga
identidad a los mexicanos. No es casual que haya llegado a
ser un símbolo de identidad nacional, con imágenes tan
efectivas como el mariachi, el chile y el sarape. En tanto nos
diferenciamos, adquirimos un sentido nacionalista, que de una
u otra forma sobrevive, a pesar de nuestras prácticas urbanas”.

Actualmente trabajan en los resultados de su
investigación, los que mostrarán en el Congreso “User(s)”,
que tendrá lugar en Lisboa, Portugal, del 27 al 30 de marzo.❖

Hoy es posible encontrar en el
mercado botellas de muchas formas
y colores, las que han roto por
completo con la tradición. Algunas
incluso parecen botellas de
perfume. Las hay en forma de cruz,
alargadas, etcétera, señalan
investigadores.

El tequila es por excelencia un producto mestizo
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Arte

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Aunque parezca que la química y
el arte son materias completamente
diferentes, ambas se vinculan en la
restauración de obras de arte.

De acuerdo a varios estudios
que ha realizado en esta materia el
doctor Rogelio Morales Borges,
investigador del Departamento de
Química, del Centro Universitario
de Ciencias Exactas e Ingenierías
(CUCEI), la restauración surge
como consecuencia de la ineficacia
o ausencia de los medios
preventivos, y el mejor camino
para conservar la integridad de los
objetos es a través de la prevención
del deterioro o como se le suele
llamar hoy: “conservación
preventiva” .

Conservación preventiva
en las obras de arte

Investigador y alumnos
del Departamento de
Química, de la UdeG,
demuestran la
importancia de la
investigación científica
aplicada a la
conservación y
restauración de bienes.

Señala que la restauración del
patrimonio cultural en México y el
mundo ha cobrado importancia en
los últimos años, pues su campo de
acción es amplio, por lo que la
restauración se ha convertido en
una disciplina profesional cuyo
objeto de estudio y trabajo son los
bienes culturales.

“Existen documentos que
tratan de hacernos entender que el
principio fundamental consiste en
que antes de realizar cualquier tipo
de intervención en un objeto, es
necesario realizar un estudio de sus
características y condiciones físicas,
así como de sus valores estéticos,
iconográficos e históricos, con base
en una visión interdisciplinar”.

De esta manera es posible llegar
a una visión global del objeto, para
intervenirlo lo menos posible, con
materiales y técnicas reversibles y
estables, compatibles con la obra,
para evitar dañarla.

Indicó que la duración de los
estudios químicos sobre el material
utilizado en la obra, es de dos
meses en promedio.

Morales Borges, miembro del
Sistema nacional de
investigadores, explicó que existen
varias formas de restauración,
como la radical, la que incluso
modifica la forma original de la
obra y la recupera de manera total.

“También existe la intervención
mínima, que trata de conservar lo
que del original llegó a nosotros,
con sentido arqueológico”.

Sobre la conservación
preventiva, explicó que esta nueva
cultura se ocupa del control de las
condiciones óptimas externas al
objeto, como humedad,
temperatura, iluminación,
manipulación, almacenaje, montaje
y control de plagas, para garantizar
la correcta conservación de la obra.

“Al mantener estas condiciones

podemos garantizar una vida estable
a las obras y evitar intervenciones
que alteren su estado natural”.

El doctor Rogelio Morales
dirige actualmente algunos
trabajos de tesis que tratan sobre
los proyectos de colaboración que
mantienen con restauradores de la
Escuela de Conservación y
Restauración de Occidente, donde
realizan análisis sobre muestras
para detectar tipos de pintura
(colorante o pigmento), así como
los aglutinantes empleados.
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Futuro y prospectiva en la
Revista Universidad de Guadalajara
Guadalupe Cárdenas

E l interés que siempre ha tenido el hombre por el futuro,
no es ninguna novedad, como tampoco la fascinación
y temor que esto le despierta. Así inició la presentación

del número 26, de la Revista Universidad de Guadalajara,
realizada en el auditorio Adalberto Navarro Sánchez, en
el Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades (CUCSH), con el tema Futuro y prospectiva.

El doctor Antonio A. Concheiro destacó, durante su
exposición, que en México las personas siempre caminan
hacia el futuro, pero con un rescate permanente del pasado.
Así mismo, señaló que la prospectiva permite anticipar
problemas y oportunidades, con el fin de que éstas no nos
sorprendan.

Mencionó que la prospectiva no goza de un pleno
reconocimiento de las comunidades académicas o líderes
sociales, ya que proliferan los malentendidos y la
suspicacia.

El maestro Jorge Ramírez dijo que no existe un solo
futuro, sino varios, y que quizá esta sea la afirmación
fundamental de la prospectiva. Comprender su
significado y alcance es clave para aproximarse al corazón
conceptual de una disciplina que construye visiones para
planear el futuro de la sociedad, las regiones y las
organizaciones.

El contenido de la revista trata distintos temas, entre
los que destacan “Perspectivas sobre el futuro”, “La
actitud prospectiva”, “Jalisco a futuro”, “Creando diversos
escenarios para el futuro”, así como una entrevista

realizada por el maestro Jorge Ramírez al doctor Antonio
Alonso Concheiro, quien dice que temer al porvenir y
buscar refugio en el pasado o presente, implica perder el
derecho a la felicidad.

A la presentación acudieron diversos exponentes,
como el maestro Armando Zacarías, director de la
rev is ta ;  e l  doc tor  Antonio  Alonso  Conche i ro ,
ingeniero de control por el Imperial College of Science
and Technology ,  de Londres, Inglaterra; el  doctor
Adrián González, investigador en ciencias sociales y
espec ia l izac ión ,  y  e l  maes t ro  Jorge  Ramírez
Plascenc ia ,  d i rec tor  de l  Centro  de  es tudios
estratégicos para el desarrollo, del CUCSH, quienes
fueron los responsables de analizar el contendido de
la revista.❖

La restauración, camino para conservar la integridad de los objetos

“En las tesis que estamos
realizando se demuestra la
importancia de la investigación
científica aplicada a la
conservación y restauración de
bienes.

 “Ahora estudiamos algunos
proyectos para comenzar a
trabajar. Uno de ellos es una
capilla en Poncitlán del siglo
XVI, donde al restaurador le
interesa saber el aglutinante
empleado y el pigmento de la
fachada”.❖
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Partido México posible
El Partido México Posible (de nueva creación), conformado por una mayoría de mujeres, entre las
que destaca Guadalupe Morfín Otero, aspira no solo a mantener el registro, sino a ocupar el tercer
lugar en las próximas elecciones.

León Aceves

C onseguir el registro como partido
político ante el IFE, de ninguna
manera es sencillo y menos

mantenerlo, ya que se requiere participar en
una elección y obtener como mínimo el 2.5
por ciento de los votos, porcentaje que –
aunque parezca una nimiedad– pocas veces
logran aquellas agrupaciones que recién
emergen, incluso en estos tiempos, en los que
hay una mayor equidad en los comicios.

Contender contra la inercia de los dos o
tres partidos llamados grandes o
tradicionales, generalmente resulta una
pesada carga en las aspiraciones de mantener
el registro para aquellos comúnmente
llamados partidos chicos.

En las elecciones del próximo 6 de julio
se agregan al escenario tres nuevos institutos
políticos: el Partido México Posible, Fuerza
Ciudadana y el Partido Liberal Mexicano.

En esta ocasión, en la RAP correspondió
el turno a uno de estos nuevos partidos:
México Posible.

Este novel instituto político, según han

dicho sus propios dirigentes, está
conformado y dirigido casi en su totalidad
por personas que jamás habían transitado
por la vida partidista, además de que casi el
70 por ciento de sus dirigentes y militantes
son mujeres.

En opinión de su presidenta nacional,
Patricia Mercado (quien antes formó parte
de la organización feminista Diversa), así
como de uno de sus más prominentes
dirigentes, el académico jalisciense Sergio
Aguayo, México Posible fue concebido como
una suerte de federación de organizaciones
civiles. Incluso han dado en considerarlo
como un partido-ONG, porque la mayoría
de sus integrantes han desarrollado
activismo desde la llamada sociedad civil,
más nunca desde el ámbito partidista.

Esta condición es la que México Posible
pretende colocar en la opinión pública como
una de sus ventajas con respecto a los demás
partidos, como una de sus principales
herramientas para atraer al electorado
indeciso o a aquel que se considera
decepcionado de los partidos tradicionales.

Tanto Patricia Mercado como Gabriela

Ugalde, presidenta de México Posible en
Jalisco, comentaron en RAP que para las
próximas elecciones aspiran no solo a
mantener el registro, sino a ocupar el tercer
lugar en las preferencias electorales.

Sin lugar a dudas, una carta sumamente
fuerte con la que México Posible cuenta para
lograr sus propósitos en Jalisco, es la
candidatura de Guadalupe Morfín Otero,
quien ha decidido participar como candidata
a diputada federal por la vía plurinominal.

Morfín Otero, quien indudablemente ha
sido la ombudsman más activa y renombrada
en el estado, por su constante y férrea
defensa de los derechos humanos, comentó
en RAP que su decisión de participar como
candidata por México Posible tuvo origen en
el desencanto de las formas tradicionales de
hacer política, y se refirió en particular al
PAN, del que dijo, está sumido en el
pragmatismo por el poder y alejado de sus
principios doctrinarios. A manera de
ejemplo, Guadalupe Morfín Otero hizo
referencia al desaseado proceso de
designación de los candidatos de Acción
Nacional en la entidad.

Además, la expresidenta de la Comisión
de los Derechos Humanos reveló que decidió
participar como candidata, motivada por la
posibilidad de impulsar desde el Congreso de
la Unión una agenda nacional de derechos
humanos que lleve a la aplicación de los
instrumentos internacionales que en la materia
han sido suscritos por México, pero que aún
no son aplicados cabalmente en el país.

Las campañas están por comenzar. Habrá
que ver si el proyecto de México Posible logra
por sí solo –sin alianzas con partidos más
grandes– captar las simpatías suficientes
para colocarse como tercera fuerza, o si por
el contrario, tal y como ocurrió con el Partido
Democracia Social y con el Partido del
Centro Democrático en 2000, ni siquiera
consigue la postulación de candidaturas de
trayectoria y reconocimiento social para
conservar el registro.❖

PROGRAMACIÓN

RAP en Radio Universidad 104.3 FM
De 8:00 a 9:00 horas

Lunes, miércoles y viernes.

Víctima de la semana:

Antonio Venzor
periodista

Alejandra Tello
arenasa@redudg.udg.mx

La talacha: en tiempo acumulado,
porque no he trabajado de manera
continua, son cerca de 15 años, casi
todos en el periodismo escrito, en
diarios como El Informador, Siglo 21 y
El Occidental. La primera vez que
trabajé en Radio Universidad fue en
1993. Estuve un año, pero hace dos
que soy reportero y jefe de
información en el programa Señales
de humo.
En términos de cultura: me considero
un profesional dedicado a la cultura,
aunque siempre he pensado que el
imperativo de un periodista es
entrarle a lo que sea, aunque no sepa
nada.
El descubrimiento: cuando llegué a
Guadalajara, al terminar mis estudios

en la ciudad de México, me ofrecieron
un trabajo en El Informador. Los
requisitos eran tener buena ortografía,
redacción y escribir bien a máquina.
Yo tenía los tres, pero sobre todo el
último, porque mi padre era
mecánico de máquinas de escribir, así
que crecí entre ellas.
Maestros: en El Informador, don
Ramón Hernández Almerón y Víctor
Hugo Lomelí.
Renegado: estudié filosofía en el
Instituto superior de estudios
eclesiásticos, pues era seminarista,
solo que a raíz de una tesis que escribí
sobre el movimiento cristiano a favor
del socialismo, los curas decidieron
que yo no servía para esa carrera.
Pasión periodística: para ejercer el
periodismo necesitas pasión, porque
está mal pagado y es poco apreciado,
porque, a veces, la gente cree que

mentiroso es sinónimo de periodista,
y nos tasa por igual a todos. La verdad
es que requieres entrega para soportar
las difíciles condiciones en que
desarrollas esta profesión.
Satisfacciones: una de las más
grandes es haber sido fundador de la
Feria Internacional del Libro, como
jefe de prensa durante los primeros
años. La otra, fundar, junto con otro
grupo de periodistas, el diario Siglo
21 y ser editor de la primera sección
cultural en Jalisco, en ese medio.
Descubridor de talentos: convivo con
mucha gente que tiene pasión por lo
que hace, tanto colegas como artistas.
Es normal encontrar personas que
toman en serio su trabajo, que
requieren una apreciación justa, no
superficial, de su labor. A ellos doy
mi opinión de lo que realizan, porque
me gusta descubrir el ingenio, la
inteligencia y el talento de los
creadores.
Por diversión: en la cultura abunda
la diversión, pero siempre y cuando
sepas ver todos los elementos. Te
puedes divertir mucho, incluso con
lo que no es tan bueno, claro, aparte
de que a mí me gusta la diversión.
Ser periodista: acabo de presentar un
trabajo de ingreso al Seminario de
cultura mexicana, en el que defino al
periodista. Me parece alguien que

puede estar en medio de una
multitud y distinguirse de los demás
porque no adopta las mismas
actitudes. Es un observador sereno
que tal vez maneje un lenguaje culto
y sofisticado, pero con la capacidad
para darse a entender con cualquier
público. Y también es un valiente,
porque acepta el reto de llenar dos
columnas de texto con un tema del

que ignora hasta la última palabra.
Memoria histórica: los que nos
dedicamos al periodismo cultural,
estamos haciendo una memoria de lo
mejor que hace la sociedad, pues
damos difusión a la riqueza que
existe, al menos en Jalisco, de artistas,
científicos e impulsores de nuevas
formas para entender nuestro
mundo.❖

Un profesional dedicado a la cultura
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Bodet. Funciones: viernes, 20:45; sábados, 19:00
y 20:45, y domingos, 18:00 horas. Admisión
general: 50 pesos.

❖  Muestra de Inhala, dirección Alan Vera. La
muñeca, abril 4, 5, 6, 11, 12 y 13. La soledad, mayo
2, 3, 4, 9, 10 y 11. Sábados, 20:00 y domingos
18:00 horas. Casa de la Cultura Jalisciense,
Constituyentes y 16 de septiembre. Costo $50:00
general, $30.00 estudiantes y maestros con
credencial.

DIPLOMADO

❖  La Coordinación General de Extensión, la
Coordinación de Promoción y Difusión, por
medio de la Compañía de teatro de la UdeG,
convocan a actores, bailarines, directores y
maestros de actuación al segundo módulo del
curso propedéutico del diplomado de teatro del
cuerpo, del 10 al 22 de marzo, en las
instalaciones del Foro de Arte y Cultura, con
domicilio en Alcalde 1451. (No es preciso haber
cursado el primer módulo).

Mayores informes en el teatro Experimental
de Jalisco, teléfono 36 19 76 94, de 11:00 a 15:00
horas, de lunes a viernes, con Sergio Loredo.

RADIO

❖  Charlas sobre fi losofía,  programa
producido por el Departamento de Filosofía,
de la UdeG y la XEJB. La transmisión es por
el 96.3 FM, los martes, de 20:10 a 21:10 horas.

❖  Radio foros culturales, “Cine y video: ¿el
docudrama de la vida real?”, 19 de marzo, en
la sala Lola Álvarez Bravo del Museo de las
Artes, a las 19:00 horas.

TELEVISIÓN

Claves

“El transporte público en Guadalajara”.
Martes 18 y jueves 20 de marzo, canal 21, 21:00
horas.

Domingo 23 de marzo

“San Sebastián del Oeste: frágil rincón mágico”.
Canal 4, 21:00 horas. Repeticiones: martes 24 y
26 de marzo, 21:00 horas.

FIL

XII Premio de literatura latinoamericana y del
Caribe Juan Rulfo. Fecha límite de envío de
candidaturas, 30 de junio 2003. La convocatoria
puede consultarse por internet en
www.fil.com.mx

Mayores informes en la Coordinación de
Prensa de la FIL, teléfonos 38 10 03 31, 38 10 03
74 o en Lerdo de Tejada 2172, teléfonos 36 16 43
57, 36 16 38 94.

PASAJE CULTURAL

a partir del 17 de marzo

MUSEO DE LAS ARTES
Avenida Juárez 975
Guadalajara, Jalisco

❖  Carne de gallina, pintura de Julio Galán.

❖  Exposición de pintura de Fernando de la
Mora, en el salón de jóvenes creadores.

CENTRO CULTURAL CASA VALLARTA
Avenida Vallarta 1668
Colonia Americana
Teléfono 36 15 49 22
www.cge.mx/cpdc/cv

❖  Mira de nuevo, pintura de José Castillo.
Inauguración: marzo 13, 20:30 horas, salón de
usos múltiples. Hasta abril 12.

❖  Exposición patrimonial de Emilio García Riera,
en el marco de la Muestra de cine mexicano, del
24 al 30 de marzo. Sala Manuel Álvarez Bravo.
Inauguración: 24 de marzo, 10:00 horas.

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS
DE LA SALUD
Sierra Mojada 950
Teléfono 36 17 99 40

❖  Primer encuentro de rondallas universitarias, 4
de abril, 19:00 horas, en el casino del Médico, Sierra
Nevada 910. Participan: Rondalla femenil CUCS,
UdeG; rondalla Vrellarnel, del CUCEI, y como
invitadas: rondalla Ecos universitarios, del CUCEI
y rondalla Guadalajara. Admisión $ 10.00 pesos.

CENTRO UNIVERSITARIO DEL SUR
Prolongación Colón s/n, Ciudad Guzmán,
municipio de Zapotlán el Grande, Jalisco
Teléfono (01 341) 41 240 44

❖  Continúan las inscripciones a los talleres
culturales (música, teatro, fotografía, pintura,
danza folclórica, danza contemporánea);
deportivos (esgrima, yoga, futbol sóquer,
basquetbol, voleibol, taekwondo, aeróbicos,
tenis, muro de escalada) y grupos
representativos (escolta, banda de guerra,
animación, grupo de protocolo).

Informes en la Coordinación de Extensión
de este centro universitario, teléfono (01 341) 41
251 89.

❖  Concierto de guitarra clásica, con María de los
Ángeles Mendoza Velasco. 20 de marzo, 20:00
horas, en la Casa del arte de Ciudad Guzmán.

❖  Exposición fotográfica XI aniversario del 22 de
abril en Guadalajara, de José Hernández Claire,
en las instalaciones del CUSur. Clausura: 4 de
abril.

❖  Exposición pictórica El lado claro de la luna, de
Jesús Flores Montes, en la Casa del arte de
Ciudad Guzmán. Clausura: 19 de marzo.

❖  Exposición fotográfica Nostalgia y futbol, de
Elías Castañeda, del 20 de marzo al 20 de abril,
Casa del arte de Ciudad Guzmán.

CENTRO UNIVERSITARIO
DE LA COSTA SUR
Avenida Independencia Nacional 151,
Autlán, Jalisco
Teléfono (01 317) 382 28 17

❖  Exposición fotográfica Tequila, de Olivia
Campos, en la Casa universitaria “Antonio
Alatorre Chávez”. Inauguración: 20 de marzo,
19:00 horas.

❖  Presentación de danza flamenca “Las cabales”.
Sábado 22 de marzo, 18:00 horas, aula magna del
centro cultural “José Atanasio Monroy”.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA CIÉNEGA
Kilómetro 3.3 carretera Ocotlán-Tototlán, Jalisco.
Teléfono (01 392) 92 513 01

❖  Exposición colectiva de pintura Lienzos de alegría:
un arte sin límites, de los pintores Juan Manuel
Romero Rocha, Rubén Zavala Rodríguez, Sunny
Bernad, Ismael Martínez Ibarra, María del
Carmen, Felícitas y Antonio Nuño Sánchez,
integrantes de la Asociación mundial de artistas
que pintan con la boca y el pie. Obras en exhibición
en el vestíbulo de la rectoría del CUCiénega.

DANZA

❖  Presentación del Ballet folclórico de la UdeG,
con la dirección de Carlos Ochoa, en el teatro
Degollado. Funciones dominicales a las 10:00
horas. El costo del boleto es de 170 pesos en luneta
y 30 en galería. Descuentos especiales a grupos,
previa solicitud.

Mayores informes y reservaciones al 36 16 49
91.

❖  Presentación del grupo Anzar, en el Foro de Arte
y Cultura, 13 y 19 de marzo, 20:30 horas; Instituto
Cultural Cabañas, 27 de marzo, 20:00 horas, en el
marco de la clausura de la XVIII Muestra de cine
mexicano de Guadalajara.

GALERÍA CHUCHO REYES
Lerdo de Tejada 2172
Teléfono 36 16 43 57

❖  Exposición pictórica Simboli–k, de Juan Manuel
Zufiaur. Clausura: 10 de abril. Horario de
exhibición: 9:30 a 20:00 horas.

MÚSICA

PARANINFO ENRIQUE DÍAZ DE LEÓN
Avenida Juárez 975
Teléfono 31 34 16 64

❖  Recital de guitarra, con el maestro Sergio Medina,
20 de marzo, 20:30 horas. Admisión general 50
pesos, estudiantes y maestros con credencial, 25.

Informes y ventas de boletos en el teléfono 36
15 75 21, extensiones 126, 129.

TEATRO

❖  Hasta que la muerte nos vuelva a unir, con el grupo
de teatro Kimera, en el centro cultural Jaime Torres

Arte
universitario
en las plazas
Laura Sepúlveda / CUAAD

Este martes 18 de marzo, la
Universidad de Guadalajara, a través
del Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño (CUAAD), inicia
un proyecto que consiste en la
utilización de los espacios públicos de
Guadalajara, para la divulgación y
aprendizaje de la cultura.

Este proyecto forma parte del
acuerdo entre la Oficialía mayor de
cultura,  del ayuntamiento de
Guadalajara,  y este centro
universitario.

A las 19:00 horas, de este martes, en
la plaza del Carmen, será presentado
el cortometraje ganador de premios
nacionales Una familia mexicana, de
Jordi Capo, así como el grupo del
Departamento de Música, Big band.

La inauguración estará a cargo del
presidente municipal de Guadalajara,
Fernando Garza Martínez, del rector
del CUAAD y de la representante de
cultura de ese ayuntamiento, Cecilia
Wolf.

“Además habrá un recital  de
música y exposición de fotografía y
pintura, a cargo de los alumnos del
semestre que concluyó en febrero”.

La idea inicial  es realizar los
eventos el tercer jueves de cada mes,
en plazas como la del Carmen,
Coronilla, san Agustín y Maestranza.
Todas las actividades serán gratuitas y
para todo público.

Para participar es necesario ponerse
en contacto con la Coordinación de
Extensión, del CUAAD, al teléfono 36
74 97 79.❖
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PASAJE CULTURAL

*1999. La página electrónica de Gaceta Universitaria obtuvo
certificado de calidad DobleU, sitio líder en la búsqueda de
información con calidad, en habla hispana, para América
Latina, dentro de la red mundial de internet.

Biblioscopio

PREMIOS *El Colegio de profesionales de la psicología del
estado de Jalisco, otorga a Gaceta Universitaria el
reconocimiento “Sigmund Freud” 1999, por impulsar
la prevención de trastornos psicológicos y la salud
mental en las personas.Un i v e r s i t a r i a

Gaceta

gaseta fugaz
por Arduro Suaves

gf:
gf:
gf:
gf:

gf:
gf:

........................❖ ........................

gf:

gf:
gf:
gf:
gf:

Selección: Filemón Hernández

Yo soy el sexo de los condenados.

No el juguete de alcoba que economiza vida.

Yo soy la amante de los que no amaron.

Yo soy la esposa de los miserables.

Soy el minuto antes del suicida

Sola de amor, mas nunca solitaria,

limitada de piel, saco raíces...

Se me llenan de ángeles los dedos,

Se me llenan de sexos no tocados.

Me parezco al silencio de los héroes.

No trabajo con carne solamente...

Va más allá de digital mi oficio.

En mi labor hay un obrero alto...

Un Quijote se ahoga entre mis dedos,

una novia también que no se tuvo.

Yo apenas soy violenta intermediaria,

porque también hay verso en mis temblores,

sonrisas que se cuajan en mi tacto,

misas que se derriten sin iglesias,

discursos fracasados que resbalan,

besos que bajan desde el cráneo a un dedo,

toda la tierra suave  en un instante.

Es mi carne que huye de mi carne;

horizonte que soca de una gota,

una gota que junta

todos los ríos en mi piel, borrachos;

un goterón que trae

todas las aguas de un ciclón oculto,

todas las venas que prisión dejaron

y suben con un viento de licores

a mojarse de abismo en cada uña,

a sacarme la vida de mi muerte.

Manuel del Cabral

LA MANO DE ONÁN SE QUEJA

los tapatíos leen poco, pero a joyce
los tequileros se fueron al agave
“por una universidad más universitaria”
debieran otorgar también reconocimientos  por los
autogoles
¿cuándo el fondo de cultura científica?
estímulos económicos para echar a perder a
estudiantes que los reciban

de la XVIII muestra de cine mexicano en guadalajara:
- sin ton ni sony
- el dieciochavo del ocho
- dame tu cuerpo, que corresponderé con mi ánima
mayahuele a tequila
alex lara, esclavo del flaco de oro
cuando te hablen de amor y de mudeces
la canción del pulque y el bolero del curado

Tierra, trabajo y ganado
en la región norte de Jalisco
Robert Dennis Shadow
El Colegio de Michoacán
Universidad de Guadalajara.

Este libro describe y reflexiona
en torno a la evolución del uso
y tenencia de la tierra, así como
a la organización económica en
el municipio de Villa Guerrero,
Jalisco. Presenta un análisis
histórico de la transformación

agraria del campo y examina cómo el mercado, el estado y
el entorno físico han influido en los actores locales para la
organización de su espacio social.❖

Revista Universidad de
Guadalajara
Número 26, invierno 2002-2003
Dossier Futuro y prospectiva
Universidad de Guadalajara.

El dossier Futuro y prospectiva
ofrece una visión sucinta del
desarrollo y alcance de esta
disciplina, además de reunir
textos diversos que pretenden dar
cuenta de sus fines y enfoques
principales. En esta ocasión

aparece Jorge Ramírez, con el tema “Futuros diversos:
corazón de la prospectiva”; “La actitud prospectiva”, de
Gastón Berger; “Perspectiva sobre el futuro”, de Herman
Kahn; “Creando escenarios para el futuro”, de Ged Davis, y
“Jalisco a futuro”, de Marco Antonio Cortés Guardado.❖

Comunicación y sociedad
Revista número 39, enero-junio
2001
Departamento de Estudios de la
Comunicación Social
Universidad de Guadalajara.

Este número muestra la creciente
apertura e interdisciplinariedad en
los estudios sobre la
comunicación. Presenta una serie
de artículos que desde diversas
perspectivas y contextos de

investigación, estudia a la comunicación como producción de
sentido y la cultura como sistemas de significados compartidos.
Así, aborda discursos y prácticas culturales en ámbitos como
los museos, la religiosidad popular, las industrias culturales, la
escuela o el trabajo.❖
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Buscan crear en los niños
una cultura física
Buscan crear en los niños
una cultura física

El CUCS organiza talleres infantiles de actividad física y salud
para niños de 13 a 14 años. El objetivo es que adquieran hábitos
para que de adulto los continúen y cuiden su salud.
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La extranjerización
del futbol mexicano

Licenciado en cultura física Jorge Maciel Rodríguez*

El futbol, como industria dentro del sistema productivo,
no está libre de vivir los procesos de la economía:
comercialización, publicidad, prensa, radio, televisión,
entre otros muchos intereses que giran en su entorno.

Una parte fundamental de este proceso recae en el
elemento humano, es decir, en los futbolistas, los
jugadores, quienes dentro de la cancha hacen que la
maquinaria financiera funcione.

Por ello no es de extrañar que éstos ganen sueldos
elevados, que en el caso de muchos futbolistas de primera
división, superan los 300 mil pesos mensuales.

El hecho de que estas cantidades lleguen a tal
magnitud, es por lo grande de esta industria.

El problema no radica en las cantidades que ganan los
futbolistas, sino a cambio de qué las obtienen.

Miles de padres de familia conducen a sus hijos a
escuelas de futbol porque desean que algún día lleguen a
jugar de forma profesional y hagan suyos estos elevados
ingresos económicos.

La realidad es que el embudo para llegar al
profesionalismo es cada vez más estrecho, entre otras
cuestiones por la contratación de jugadores extranjeros.

Hoy, con 11 jugadores en cancha, el reglamento
permite que cinco puedan ser extranjeros, es decir, el 45
por ciento de las plazas.

Lo peor es que esta invasión extranjera no solo afecta
a la primera división, sino también a la segunda (mal
llamada primera A) y a la tercera (mal llamada segunda),
que es de donde suponemos se abastece el máximo
circuito.

Valdría la pena que las autoridades deportivas y los
directivos del futbol mexicano revaloraran la importancia
de esta labor profesional, para permitir a los mexicanos
llegar a cumplir sus aspiraciones, que no dejen de manera
tan fácil que los extranjeros se aprovechen de este aparato
productivo.

Así como han sido modificados los reglamentos para
permitir la incursión de más extranjeros en cada equipo,
igualmente podrían reformarlos en sentido inverso, para
gradualmente consolidar una estructura en la que los
clubes en lugar de importar muchos extranjeros, traigan
pocos y de buena calidad.

En la cancha los mexicanos realizan igual o mejor el
trabajo que muchos de los que hoy deambulan por el
futbol nacional. El futbolista hecho en México solo
requiere de oportunidades.

Sin caer en el chauvinismo, creo que si la industria del
futbol da para ganar tan buenos sueldos, qué bueno sería
que muchos mexicanos los obtuvieran.❖

* Jefe de la Unidad de deporte masivo, Coordinación de
Cultura Física, Universidad de Guadalajara.

Así como han sido modificados los reglamentos para permitir la incursión de más extranjeros en cada
equipo, igualmente podrían reformarlos en sentido inverso, para gradualmente consolidar una estructura

en la que los clubes en lugar de importar muchos extranjeros, traigan pocos y de buena calidad.

Autoridades deportivas deben revalorar esta profesión
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Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

M ás de 2,680 preparatorianos de las 16 escuelas de
nivel medio superior, de la zona metropolitana de
Guadalajara, compiten en los Juegos deportivos

universitarios de la educación media superior 2003, que se
desarrollan, tanto en el estadio Olímpico, de la UdeG, como
en algunas de las escuelas del nivel medio superior.

Las actividades arrancaron el pasado 10 de marzo, con

Enfrentamiento deportivo en las prepas de la UdeG
Más de 2,680 preparatorianos
participan en los Juegos deportivos
universitarios de la educación media
superior 2003.

los deportes de conjunto: futbol, basquetbol, voleibol y
beisbol, mientras que en atletismo y ajedrez las
competencias iniciarán el 27 y 28 de marzo,
respectivamente.

Para Jorge Maciel Rodríguez, jefe de la Unidad de
deporte masivo, de la Coordinación de Cultura Física, de
la UdeG, esta es la primera etapa con miras a los Juegos
deportivos nacionales de la educación media superior, a
celebrarse este año en Culiacán, Sinaloa.

“A la par de esta actividad, en ocho regiones del
interior del estado habrá competencias entre las
preparatorias regionales, para sacar a los campeones. Así
tendremos 1,344 finalistas. El ganador de la zona
metropolitana se eliminará con el primer sitio de cada
zona regional, del 10 al 12 de abril, y el campeón pasará a
la etapa estatal

La etapa estatal es convocada por la Comisión nacional

del deporte, de la Educación media superior (Conadems), y
participarán el resto de las instituciones de nivel preparatoria
del estado, para posteriormente buscar un boleto que los
lleve a los juegos nacionales.

Maciel Rodríguez informó que en atletismo competirán
en las pruebas de 100, 200, 400, 800, 1,500 y 5,000 metros
planos; 100 y 110 metros con vallas, relevos 4X100 y 4X400.
Las pruebas de campo serán en lanzamiento de bala y disco.
Cada preparatoria podrá inscribir a tres atletas por prueba
y cada competidor tendrá la opción de participar en dos
pruebas y un relevo.

En lo que respecta al ajedrez participarán los alumnos
mejor clasificados de cada escuela. Deben formar un equipo
de tres hombres y una mujer, dos hombres y dos mujeres o
bien un hombre y tres mujeres.

Para estos dos deportes, las inscripciones estarán abiertas
hasta el 25 de marzo, a las 13:00 horas.❖
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Laura Sepúlveda

El taller infantil de actividad física y salud, que promueve
el Departamento de Ciencias del Movimiento Humano,
Educación, Deporte, Recreación y Danza, del Centro
Universitario de Ciencias de la Salud, continúa
realizándose con éxito. Su objetivo es promover la
actividad física como prevención para evitar daños a la
salud.

La coordinadora, Sonia Morfín Zepeda, explicó que el
taller inició en septiembre y culminará en junio, para dar
paso a los cursos de verano, en los cuales reciben a niños de
3 a 14 años.

Buscan crear en los niños
una cultura física

“Trabajamos con el calendario escolar de primaria; el
taller termina en junio para iniciar los cursos de verano, en
julio. Recibimos niños durante todos los meses”.

Las actividades, que abarcan siete deportes, son
realizadas los lunes, miércoles y viernes, de las 16:00 a las
18:00 horas, en el núcleo Tecnológico. Cuentan con un
promedio de 15 niños por mes y, en verano llegan a tener
hasta 600.

Manejamos siete deportes: atletismo, futbol, voleibol,
beisbol, basquetbol, gimnasia olímpica y natación, aunque
ahora está suspendida por la reparación de la alberca”.

Otro objetivo es que el niño cultive hábitos físicos para
que de adulto los continúe y cuide su salud. Proporciona,

además, conciencia a los padres para que dejen que el infante
practique lo que más le guste.

“La mayoría de los padres quieren que el niño sea
futbolista y la niña gimnasta, pero a lo mejor ellos tienen
una habilidad diferente. Hemos logrado sensibilizar a los
padres de familia de eso y que los niños conozcan más
deportes que los que ven en la televisión”.

El taller es impartido por estudiantes de cultura física.
Para ingresar solo es necesario presentarse con ropa
deportiva, llenar una ficha de inscripción y pagar 150 pesos
mensuales.

Mayores informes en el núcleo Tecnológico, puerta 2 A,
o en los teléfonos 36 19 86 22, 36 50 03 49.❖

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

Aunque todavía no hay plazo para que
la Universidad de Guadalajara retorne
a los primeros planos del deporte

profesional en nuestro país, como futbol y
basquetbol, ya trabaja para contar con
equipos profesionales, señaló el doctor
Víctor Manuel Ramírez Anguiano,
representante titular de esta casa de estudios,
ante Clubes Unidos de Jalisco, AC.

Para lograr este objetivo, el año pasado
el Consejo General Universitario aprobó

La UdeG prepara su regreso
al deporte profesional

la creación de una empresa
parauniversitaria que será la encargada de
buscar los recursos necesarios para
alcanzar esta meta. Dicha empresa contará
con un consejo de administración y una
directiva.

“Esta empresa parauniversitaria está
abocada a la conformación del consejo y
de su estructura directiva y a la revisión
de los aspectos jurídicos, para obtener el
aval del rector y de las autoridades
universitarias. Esperamos que en el
anuncio oficial lo hagan en los próximos
meses”.

Las funciones de esta instancia
universitaria invitar a egresados,
profesionales, iniciativa privada y
empresarios industriales, para que apoyen
este proyecto.

“En algunos de estos sectores ya les
hicieron la propuesta y muchos de ellos
estarían dispuestos a contribuir y apoyar el
regreso de la UdeG a los máximos circuitos
del deporte en México.

“La comunidad universitaria pide y
reclama el futbol y basquetbol profesional.
Es un reclamo natural en una institución tan
grande como la nuestra, en la cual ha existido
un desarrollo importante del deporte y en la
que ha escrito, en cierta época, páginas
gloriosas”.

El médico cirujano, director de la
División de Disciplinas Clínicas, del Centro
Universitario de Ciencias de la Salud, dijo
que el equipo de futbol de la UdeG podría
jugar, sin ningún problema o limitación, en
el estadio Jalisco.

“Cuenta con buenos equipos en segunda
y tercera división A. Tiene muchas
posibilidades de entrar a las liguillas y pelear
el campeonato. Es ahí donde están
sembradas nuestra esperanzas para alcanzar
el máximo circuito”.

Dijo que también trabajan en reforzar la
estructura de fuerzas básicas, que será de
donde obtengan los jugadores que formarían
parte de los equipos profesionales de la
Universidad de Guadalajara

TERMINA GESTIÓN AL
FRENTE DE CLUBES
UNIDOS

Luego de ocupar la  presidencia de

La Universidad de Guadalajara alista su regreso a los
primeros planos del deporte profesional, luego de que el
Consejo General Universitario aprobara la creación de la
empresa promotora del deporte profesional.

Clubes Unidos de Jalisco, durante el
periodo 2002-2003, el doctor Ramírez
Anguiano di jo  sentirse sat isfecho,
“porque fue un periodo de intenso
trabajo que hicimos con entusiasmo,
siempre con la idea de hacer lo mejor por
el futbol profesional”.

“Los proyectos que nos planteamos
fueron de envergadura y, por lo tanto, son
proyectos que necesitan continuación. Las
condiciones están dadas y estoy seguro que
pronto las veremos cristalizadas”.

De entre los trabajos importantes
destacó un estudio realizado a la
infraestructura del estadio Jalisco, que
marcará la pauta para el mantenimiento,
conservación y seguridad del coloso de la
calzada Independencia.

Además, “existe el convenio para que el
inmueble sea un referente turístico y cuente
con museo, paseo de la fama y salones para
cada uno de los clubes”.

Así mismo, señaló, iniciaron los trabajos
para controlar el ingreso de manera
electrónica, con miras a reforzar la seguridad
y control de los aficionados y personal de
servicio.

El ahora tesorero de Clubes Unidos
también informó que existen las
condiciones para que en corto plazo el
estadio Jalisco cuente con pantallas
panorámicas. Ya hay estudios de
factibilidad para la adecuación e
instalación de estas pantallas, pero falta el
convenio respectivo con los
patrocinadores”.

Señaló que el trabajo realizado durante
su administración puede consultarse la
página electrónica de Clubes Unidos:
www.estadiojalisco.net.mx ❖

Uno de los mejores planteles en la historia del equipo de Leones negros
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TIEMPO DE OCIO

CURSOS DE ACTUALIZACIÓN Y

CAPACITACIÓN DEL PERSONAL

Diseño e integración en el Marco del

programa Integral de Fortalecimiento

Institucional (PIFI), del 19 al 21 marzo,

modalidad presencial. Duración: 20 horas.

Una alternativa a los retos de la

educación superior: La Certificación de la

competencia laboral del capacitador, del

24 al 26 marzo, modalidad presencial.

Duración: 20 horas.

Estrategias para el mejoramiento

institucional: fondos extraordinarios

para el desarrollo de proyectos, del 7 al 11

abril. Modalidad presencial. Duración: 40 horas.

Las inscripciones se cierran cinco días antes

del inicio del curso, la ANUIES se reserva el

derecho de cancelar el curso que no reúna

el mínimo de inscripciones.

Informes con Lic. Carmina González Altamirano,

Directora de Educación Continua,

teléfono 54-20-49-93 o en la UdeG, Secretaría

Técnica de la Rectoría General con la profesora Ana

María García Castañeda, teléfono 31 34 22 67.

SEGURO QUE HAY ALGO
MEJOR QUE EL SEXO

Juan Manuel Orbea

1
Supongamos que alguna vez conocí una
mujer en una fiesta, conversé con ella diez
minutos sobre nada, compartimos un taxi de
regreso entre mutuas suposiciones mentales
y al final acabé en su cama sudando un
inmejorable sexo sin límites. Supongamos que
al día desperté en un lugar desconocido junto
a una mujer un poco menos desconocida, una
mujer que más allá del sexo compartido puede
decirse que era una mujer que me atraía más
que el mero intercambio de efluvios
liberadores que tuve con ella. Supongamos,
entonces, el miedo la flojera lo incierto de
conocerla más a fondo, por lo que mejor shhh,
que no se despierte, y me levanto, me visto, y
a pesar de la duda sobre qué habría más allá
del toma y daca sublime con esta mujer, salgo
del departamento, me subo a un taxi y nunca
más la vuelvo a ver. Supongamos que ella se
dio cuenta de mi huida, y que aunque se siente
liberada, también le queda la duda más allá
del sexo sobre qué tal si me hubiera quedado,
si me hubiera pedido que me quede. ¿Qué
habría pasado? No lo sé. No solo porque no
me quedé, sino porque todo esto es un
supuesto. Un supuesto que, en la ficción o en
la realidad, le ha pasado a muchos hombres y
mujeres, con otras mujeres y hombres. Y me
incluyo. Incluso, más allá del supuesto, porque
siento que en varias ocasiones hubiera sido
más interesante haberme quedado, aunque en
realidad la que no se quedó fue ella. Sea como
sea me pregunto: ¿hay algo mejor que el sexo?
Sí. Y mejor que el amor.

2
Soy fan de las comedias románticas no-
convencionales. De esas que no terminan
como se sabe terminarán desde un principio
y que rara vez se pueden ver en la pantalla
grande. Películas que por cuestiones de
marketing se quedan en el olvido de los
distribuidores, y en el mejor de los casos, en
las estanterías de algún local de renta de
videos, aunque la renta de videos sea uno
más de los monopolios de la industria del
cine. Un tema aparte que nada tiene que ver
con una cinta australiana, digamos que una
verdadera curiosidad llamada Better del sex
(Mejor que el sexo, 2000), que me encontré
como quien se encuentra con una mujer que
no conoce, pero con la cual tendrás una
noche de sexo yeah yeah sin nombre ni
preguntas de por medio, aunque al día
siguiente uno no entienda por qué esa
desconocida y tú hayan creado esa química
nunca antes vista, y entonces es ahí cuando
el sexo y los rumores del amor se tocan en la
periferia de lo imposible (o todo lo contrario),
cuando todo se complica o todo se mejora o
las dos cosas juntas o lo que tenga que ser.
Una cinta que no pretende cambiar al
mundo, en absoluto, pero que se concibe
precisa dentro de su género, con una buena
dirección y fotografía, pero sobre todo por
la actuación de un par de lindos
desconocidos, lindura que se basa en la
imperfección de ambos, que no por eso deja
de ser atractiva, y más, como el ser
totalmente compatible el uno con el otro, por
lo que la química entre ellos se da explosiva
y casi demente en esta historia sobre qué
pasaría si en vez de irme me quedo, te
conozco, seguimos con el sexo, me enojo, te
enojas, me involucro, lárgate, regresa, reír,

llorar y al final decir llégale a la burger boy o
quizá no, mejor quédate para siempre. De
todos modos la taxista celestina será la que
tenga la última palabra.

3
Escrita y dirigida por Jonathan Teplitzky, Better
than sex es un catálogo de todo lo que se piensa,
imagina y sucede cuando una mujer y un
hombre se entrelazan en un one night stand –
incluidos varios clichés del hombre y la mujer
que igual pasan inadvertidos–, aun cuando
ambos están seguros de que será solo eso, una
noche de sexo punto y aparte. Sin embargo, ni
Josh (David Wenham), fotógrafo de National
Geografic, ni Cynthia (Susie Parker),
diseñadora de modas, saben en dónde
verdaderamente se han metido. Diálogos
frescos, actuaciones naturales, confesiones a
cámara e intervenciones de los amigos y
amigas como si todo fuera parte de un
documental tragicómico sobre los prejuicios de
la pareja imposible o los lugares comunes de
los solteros que prologan por miedo o
inseguridad los fracasos matrimoniales de sus
padres y toda una generación. Quien vea esta
película no cambiará, no reflexionará más allá
de los cinco minutos después de verla, pero
eso no significa que, aun con el tono light
seudoprofundo en la que está narrada, no se
identifique con mucho de los que pasa y se dice
en ella. Surgen risas como surgen esas risas que,
aunque nunca llegan a la carcajada, ríen como
quien ríe con una extraña e indescriptible
complicidad con los protagonistas. Y aunque
es evidente que hay cosas mejor que el sexo,
uno –al menos yo– piensa que el amor siempre
será mejor que el sexo, pero siempre será mejor,
mucho mejor aún más el amor con sexo. Digo,
la verdad. Al menos hasta que nos dé la
máquina –léase el cuerpo–.

4
De Sydney a Londres hay una noche sexo
súbito de por medio. Y dos, tres y quién sabe
cuántas más. Porque aunque se sabe –sin que
por ello se sepa desde un principio, como en
la mayoría de las comedias románticas–
cómo terminará la película a partir de la
mitad de la misma, uno se engancha con la
trama, se engancha como se engancha
alguien con algo divertido, divertido como
lo es algo que te recuerda a tu propio one
night stand aquella vez que sí decidiste
quedarte a ver qué pasa. Y bien que pasó, no
te hagas. Más de lo que dejó de pasar cuando
te fuiste, aunque nada de eso se parezca a lo
que sucede en esta cinta sabrosa, sabrosa
como comerse un helado y quedarte con las

ganas de un poco más. Quizá eso sí le falta a
Better than sex, ese algo más que la hubiera
convertido en una muy buena película en
lugar de una buena película más. Pero a
veces uno no desea tanta profundidad y sí
mucho entretenimiento. Esta cinta ofrece
entretenimiento que llega a convertirse en
una especie de divertimento. Porque una
cosa no es la otra. La recomiendo como se
recomienda algo sin caer en la exageración,
a todos aquellos que saben del tema, que se
quedaron con las ganas de quedarse o se
lamentan ahora por haberse quedado. Igual,
si no la ven no se pierden de nada. Total, en
las noches de su propia película de vida en
busca de ese alguien que les cambie la vida,
sobre todo los solteros y solteras, habrá
oportunidad de quedarse o no después del
rico sudor sin promesas de por medio, pero
seguro de mejorar el guión de una película
que, con un poco de más picardía, pudo ser
mejor que el sexo. Eso sí, nunca mejor que el
amor, menos aún del amor con sexo.

Fotograma de la película Better than sex
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FUNCIONES SAB, DOM Y MIER DE LAS 11 AM,
LUN, MAR, JUE Y VIE DE LAS 12 PM
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Cartelera vigente del 14 al 20 de Marzo de 2003

TIEMPO DE OCIO

¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
Grupo jóvenes Guadalajara

de Alcohólicos Anónimos

Morelos No. 882 S.H. tels. 825-0542, 825-4900

jovenesaagdl@hotmail.com

Servicios gratuitos

Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.

Encino 1511 (Tel. 3811 0885); República 447 (Tel. 3827 2599)

Servicios gratuitos

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Tel. 3613-5795

hermanosconhemofilia@hotmail.com

Se vende lavadora, estufa y refrigerador chico,

barato. Teléfonos 36 38 50 60, (044 33) 31 50 16 18.

Vendo vestidor de madera: .90 X 1.50 metros.

$350.00. Teléfono 36 58 01 36.

Regalo gatitas bonitas, desparasitadas. Teléfonos

33 44 20 08, (044 33) 31 08 37 85, con el doctor

Francisco Tortoledo.

Oportunidad: piano marca Young Chang, “sistema

coder”, blanco, precioso, toca más de 100 canciones

preestablecidas, a solo $25,000.00. Teléfono 36 57 63

86.

Vendo juego play station, un juego y control. $2,200.

Facilidades. Teléfono 36 47 27 43, con Lourdes.

Comparto departamento con mujer, en avenida

Chapalita. Informes: 38 27 01 02, con Claudia Reyes.

Vendo tina grande, con base para bebé, en $100.00.

Informes al 36 14 73 44, por las tardes.

Vendo sala, comedor, living room, excelentes

condiciones, buen precio. Teléfono 36 81 89 85, a

partir de las 14:00 horas.

Vendo Topaz 87 estándar, color tinto, excelentes

condiciones. Tratamos. Teléfonos 33 42 00 19, (044

33) 34 86 80 52.

Proyector de acetatos 3M. Pantalla y tripié casi

nuevos. Ofrézcame. Teléfono 31 21 41 65.

Cerré lounge bar. Vendo equipo completo DJ,

cafetera, estufones, mesas, sillas, lámparas, vajillas,

aire. Paquete o piezas. Ofrézcame. Teléfono 31 21 98

24.

Compro casa chica o departamento. Informes: 36

14 09 28, de 15:00 a 20:00 horas, con Guadalupe.

Vendo casa doble planta, en Huentitán el Bajo.

Aproveche. Informes al 36 03 12 68.

Quité mueblería. Vendo literas, colchones,

roperos, etcétera. Barato. Interesados comunicarse

a los teléfonos (044 33) 34 42 23 20, (36 55 15 86,

por la noche).

OFRECE DESCUENTO PARA
ESTUDIANTES, TRABAJADORES

ACADÉMICOS Y
ADMINISTRATIVOS DE LA UDEG

De lunes a jueves paga precio
de miércoles presentando en

taquillas este cupón y una
identificación vigente de la

Universidad.

DAREDEVIL: EL HOMBRE SIN MIEDO B

11:00  13:10  15:20  17:30  19:50  22:00

UNA BUENA CHICA C

12:45  14:55  17:00  19:20  21:30

INSOLITO DESTINO B15

12:40  14:40  16:40  18:40  20:40  22:40

DAREDEVIL: EL HOMBRE SIN MIEDO B

12:20  14:30  16:50  19:00  21:10

SON DE MAR C

11:30  13:40  15:50  18:00  20:10  22:25

LA VIDA DE DAVID GALE C

12:10  17:20  22:10

ANALIZATE B15

15:00  20:05  

LAS HORAS B15

12:50  15:10  17:40  20:00  22:20

CHICAGO B15

12:30  14:50  17:10  19:30  21:50

RECIEN CASADOS B

12:00  16:20  20:30  

AMOR A SEGUNDA VISTA A

14:10  18:25  22:35

SUEÑO DE AMOR A

11:35  13:55  16:10  18:30  21:00

LAS CONFESIONES DE SCHMIDT B

11:20  14:00  16:30  19:10  21:40

DAREDEVIL: EL HOMBRE SIN MIEDO(ESPAÑOL) B

11:40  13:50  16:00  18:10  20:20  22:30

LA GRAN AVENTURA DE BEARY (ESPAÑOL) AA

11:00  17:00  MIÉRCOLES, SÁBADO Y DOMINGO  

DAREDEVIL: EL HOMBRE SIN MIEDO AUT10097

UNA BUENA CHICA AUT09992

INSOLITO DESTINO AUT10073

SON DE MAR AUT10001

LA VIDA DE DAVID GALE AUT10086

ANALIZATE AUT10087

LAS HORAS AUT10099

CHICAGO AUT10090

RECIEN CASADOS AUT10067

AMOR A SEGUNDA VISTA AUT10080

SUEÑO DE AMOR AUT10093

LAS CONFESIONES DE SCHMIDT AUT10100

DAREDEVIL: EL HOMBRE SIN MIEDO AUT10098

LA GRAN AVENTURA DE BEARY AUT09984
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Laura Sepúlveda Velázquez

Verónica Ruiz Bello y Juan Roberto Lara
Olvera, alumnos de la carrera de
diseño industrial, del Centro

Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño
(CUAAD), de la UdeG, obtuvieron el primer
lugar en el Concurso regional de diseño de
muebles, convocado por la Cámara de la
industria mueblera de Jalisco.

Su proyecto consistió en una cama
infantil, denominada Morfeo, cuya
elaboración requirió un mes. Fue expuesta
del 19 al 22 de febrero, en la Expo mueblera,
y el 4 y 5 de marzo, en la Cámara nacional
de comercio.

“Es una cama con cilindros de plástico
en las esquinas para que los niños metan
juguetes o ropa. Como son removibles,
pueden colocarse en cualquier lugar. La base
es de madera y tiene llantitas para moverla”,
indicó Ruiz Bello.

Agregó que el concepto puede ser

Verónica Ruiz y Juan Lara
Son alumnos de la carrera de diseño industrial del CUAAD y obtuvieron el primer lugar
en el Concurso regional de diseño de muebles, convocado por la Cámara de la industria

mueblera de Jalisco.

ampliado, ya que posee tapones movibles en
las esquinas para colocar una parte tubular
y crear una litera.

Lara Olvera explicó que es motivo de
orgullo ver paso a paso cómo
consolidaron el proyecto, sin contar la
alegría de ganar, pues nunca habían
estado en un certamen.

“Sí tenemos planes de participar en otros
concursos, o por lo menos en este sí
volveremos a competir”.

Aseveraron que el resto de los proyectos,
cerca de 40, eran buenos; sin embargo,
algunos tuvieron problemas para su
realización.

“Si no tienes la maquinaria adecuada,
limitas tu capacidad de diseño y el proyecto
no resulta como quieres. Empero, todos los
trabajos tenían calidad”.

Para la elaboración de sus productos, los
alumnos participantes fueron apoyados por
diferentes empresas, en este caso, por
Accesorios con distinción.

“Nos apoyaron, pero no solo eso, sino
que compartían sus conocimientos con
nosotros. El ingeniero de producción nos
orientaba en cuanto a los planos, hecho que
generó un vínculo importante entre
empresas y estudiantes, junto a la
experiencia que adquirimos”, indicó Ruiz
Bello.

Por lo pronto están en pláticas con la
empresa, para explorar la posibilidad de
reproducir el diseño.

Como premio recibieron un equipo de
cómputo con programas de diseño, la
publicación de su producto en revistas
internacionales y un viaje redondo a la Expo
mueblera más importante, que será en
octubre, en Carolina del Norte.

Un dato destacable es que los 10 finalistas
pertenecen a este centro universitario.

El segundo lugar fue para Luis Michel,
quien hizo un centro de entretenimiento, y
el tercero para Marlon Moreno Flores,
creador de una silla.❖

La profesora investigadora de la
Universidad de Guadalajara, Ofelia Woo
Morales, opina en su artículo “El conflicto
en Irak, ¿México independiente y
soberano?”, que el pronunciamiento de
México debe ser claro: no a la guerra. Esto
evitaría la posición unilateral de juzgar y
determinar quién es el enemigo, qué hay
que destruir, qué armas debe poseer y qué
régimen de gobierno debe adoptar. Un
voto de abstención también sería un error
ético y político, tan grande como el sí a la
guerra.

Diversas dudas giran todavía en torno a
las afores, entre ellas la falta de
información sobre el ahorro de los
trabajadores para su pensión, la fusión de
algunas de estas empresas
administradoras de fondos de ahorro para
el retiro y el manejo de estos recursos.

La Universidad de Guadalajara y varias
instancias públicas organizan el Encuentro
de cooperación académica con la Unión
Europea, el 29 y 30 de abril, para informar
a los profesores, investigadores y
responsables de posgrado de las
universidades, así como a los estudiantes,
sobre las primeras becas de alto nivel para
el periodo 2002-2006, que otorgará la
Unión Europea por medio del programa
Alβan, a países de América Latina.

José de Jesús Becerra Santiago, secretario
general del Sindicato Único de
Trabajadores de la Universidad de
Guadalajara (SUSTUdeG), señala en su
artículo “A propósito de negociaciones”
que “para entender los resultados de una
negociación, cualquiera que ésta sea, nos
debe quedar claro una premisa
fundamental: si somos honestos debemos
reconocer que negociamos cuando no nos
queda otra salida, en relación al asunto de
las pensiones y jubilaciones.

Con la idea de enriquecerse fácilmente,
empresas sin tradición y particulares
independientes entraron al negocio del
tequila con marcas y presentaciones que
ofenden y ridiculizan la esencia de este
producto y en menoscabo de la identidad
de esta bebida, afirman investigadores del
CUAAD.


